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La secretaria de Estado Hillary Clinton expresó sus opiniones sobre el problema del narcotráfico
en México en un foro sobre política exterior realizado en Washington ■ Foto Ap

■ Con sus redes, los cárteles de las
drogas ‘‘controlan ciertas partes del país’’    

■ Elogia la ‘‘valentía’’ de Calderón en esa
lucha y la asistencia que le da Washington  

■ Las autoridades mexicanas ‘‘están muy
dispuestas a aceptar consejos’’, puntualiza   

■ Revela que se busca plan equivalente al
del país sudamericano para aplicarlo aquí 

■ 2DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

■ Propone el gobierno contratar créditos por $355 mil millones     
■ En el paquete económico se mantienen sin cambio IVA e ISR 
■ Baja pronóstico de crecimiento a 3.8%; barril de petróleo, en 63 dólares  

■ Se reducen asignaciones a programas de desarrollo social     

En el presupuesto 2011, más
gasto a seguridad y deuda

■ 7 y 9ROBERTO GONZÁLEZ, JUAN ANTONIO ZÚÑIGA, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO

■ Exigen a la SRE enviar nota de protesta

Las declaraciones de la
secretaria de Estado,
injerencistas: legisladores

■ 3 a 5

■ No pasará esquema tipo Colombia, advierten
■ Patricia Espinosa: no compartimos su visión
■ La nación está “actuando a tiempo”: Poiré

■ Se transforma el narco en una especie de ‘‘insurgencia’’: Hillary Clinton 

EU: México,
como estuvo
Colombia
hace 20 años
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Misoginia en la Iglesia queretana: ONG 

Feminismo, causa del desastre social: obispo 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 34 

Querétaro, Qro., 8 de septiembre. Para el obispo de Querétaro, Mario de Gasperín Gasperín, en décadas recientes 
la mujer ha experimentado cambios “en su funcionalidad” al separar el sexo de la reproducción, lo que ha afectado 
“la sexualidad y la personalidad” del hombre y ha tenido reperusiones como “la disolución del matrimonio y la 
familia”, lo que ha generado “un verdadero desastre social”. 

En un documento publicado en la página electrónica de la diócesis de Querétaro 
(www.diocesisdequeretaro.org.mx), titulado Crisis o país de zombis, el jerarca católico destaca que existe “una 
crisis de época”, social, de valores, de autoridad, de instituciones, del matrimonio, de la familia, de los jóvenes y la 
mujer. 

El prelado señala que la principal causa de la “crisis de la mujer” es “el mal llamado feminismo”, que ha propiciado 
en este sector “indefinición” sobre la función de este sector en la sociedad, lo que se refleja en lo individual y en las 
instituciones. 

La respuesta a esta inquietud, agrega, no puede encontrarse sin la participación del varón, porque “ambos se 
complementan para lograr su identidad personal, descubrir la dignidad humana y con ello proporcionar bienestar 
a los demás”. 

La anticoncepción implicó un cambio “no sólo biológico, pues el hombre no es pura biología”, sino que ha tenido 
efectos en la vida política, económica, religiosa y cultural del país. 

Según el religioso, este problema no se resuelve al sustituir los derechos humanos por “derechos secundarios” 
conocidos como lo “políticamente correcto; es decir, lo que conviene al poder y a sus medios y grupos de control”, 
pues ello implica hacer “lo socialmente incorrecto hasta llegar a lo moralmente perverso”. 

Alejandra Martínez Galán, presidenta de la Asociación Queretana de Educación para las Sexualidades Humanas, 
dijo sentirse preocupada por la “misoginia producida por las instituciones eclesiásticas” y anunció que enviarán al 
jerarca una misiva para expresar rechazo a esas declaraciones. 
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La intromisión de delegados y partidos puede inhibir la participación, advierte Joel Ortega 

Riesgo de fracaso en la elección de octubre por la injerencia de 
gente ajena al proceso 

La Contraloría y el IEDF deben investigar y sancionar las irregularidades que se denuncien, dice 

ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 38 

La intromisión de los gobiernos delegacionales, algunas áreas del gobierno central y los partidos políticos en el 
proceso para integrar los comités ciudadanos y consejos de los pueblos puede inhibir la participación de la gente y 
hacer fracasar la elección vecinal del próximo 24 de octubre, advirtió Joel Ortega Cuevas, presidente de 
Ciudadanía y Democracia, organización que está por obtener su registro como agrupación política local (APL) ante 
el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF). 

Entrevistado luego de participar en el foro Reforma para una democracia participativa, en la Universidad del 
Pedregal, dijo tener conocimiento –a partir de señalamientos de vecinos que participan dentro de su 
organización– de que, además de los casos denunciados de Gustavo A. Madero e Iztacalco, hay intromisiones en el 
proceso vecinal en delegaciones como Tlalpan, Iztapalapa, Azcapotzalco, Magdalena Contreras y Cuajimalpa. 

El ex delegado de Gustavo A. Madero dijo que para generar confianza en los ciudadanos respecto de este ejercicio 
de participación ciudadana, la Contraloría y las autoridades electorales deben investigar y sancionar todas las 
irregularidades que se denuncien como ofrecimiento de apoyos y dádivas de los partidos o autoridades. 

Al respecto, la consejera presidenta del IEDF, Claudia Beatriz Zavala Pérez, dijo que las denuncias como la que 
presentó el PRI contra autoridades de Iztacalco serán canalizadas a la Contraloría, en tanto aquellas que llegara a 
recibir en contra de funcionarios de los partidos políticos serán sustanciadas por el órgano electoral. 

Entrevistada luego de la firma de un convenio de colaboración con el presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal, Luis González Placencia, Zavala consideró que el balance de los primeros tres días 
desde que se abrió el registro de fómulas es de “poca participación”, con 454 solicitudes al corte del martes, y 
descartó la posibilidad de ampliar el plazo después del cierre del domingo próximo, dado que se trata de un 
acuerdo del Consejo General y los tiempos están muy limitados a la elección el 24 de octubre. 

En tanto, el presidente del PRD en el DF, Manuel Oropeza Morales, dijo que convino con el secretario de 
Gobierno, José Ángel Ávila Pérez, estar muy pendientes de que funcionarios intervengan de manera indebida en el 
proceso vecinal, además del oficio que de manera formal se girará a las delegaciones para advertirles de no 
incurrir en acciones que estén al margen de lo que dispone la ley para esta eleccion. 
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El fin, tener una jornada limpia: diputada 

Piden cesar apoyos sociales durante comicios vecinales 
ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 38 

La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Lizbeth 
Rosas, propuso suspender la entrega de apoyos de los programas sociales en el Distrito Federal hasta un día 
después del 24 de octubre, cuando se efectuarán las elecciones vecinales, a fin de dar certeza de que ningún 
funcionario público intervendrá en el proceso. La diputada del PRD consideró conveniente que ningún gobierno –
federal, local o delegacionales– reparta uniformes, útiles escolares o apoyos de otra índole, para evitar la 
manipulación de estos programas. Dijo que la ley en la materia es clara al prohibir a partidos políticos y 
funcionarios públicos intervenir antes, durante o después del proceso electivo de octubre. Afirmó que el objetivo 
es tener una jornada limpia y democrática. 

Respecto de quienes se han pronunciado por suspender las elecciones vecinales, la legisladora rechazó ese 
planteamiento, pues después de 11 años de olvido no sería serio decir a los ciudadanos que se suspende la elección, 
cuando ya comenzaron a organizarse y a registrar sus planillas. “Bajo ninguna situación vamos a permitir que el 
proceso se baje, lo seguiremos apoyando y fortaleciendo, evitando que se den situaciones ilegales o de naturaleza 
contraria al espíritu de la ley, es decir, que el ciudadano que no milita en ningún partido, el que necesita ser 
escuchado y atendido, se le pueda dar esa representación que se perdió hace mucho tiempo”, apuntó. 

 

Desecha quejas de PRD y Convergencia 

Confirma el TEPJF que el tricolor ganó elección en Zacatecas 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 34 

Cuatro días antes de la toma de posesión del nuevo gobernador de Zacatecas, el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó el triunfo del priísta Miguel Alonso Reyes, tras desechar los recursos de 
revisión constitucional interpuestos por la coalición Zacatecas nos Une, integrada por los partidos de la 
Revolución Democrática (PRD) y Convergencia, que solicitó la nulidad del proceso electoral efectuado el 4 de julio. 
El argumento para solicitar la anulación fue la “comisión generalizada de violaciones sustanciales” a los principios 
de sufragio libre, secreto y directo. Sin ambargo, para los siete magistrados de la sala superior del TEPJF esta 
acusación “no fue demostrada de manera plena”. En sesión pública, los magistrados ratificaron por unanimidad la 
resolución emitida por el Tribunal de Justicia Electoral del Estado de Zacatecas, con lo cual se avala el cómputo 
estatal y la validez de la elección de gobernador en Zacatecas. 



 
JUEVES 09 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
4 

De esta forma, Miguel Alejandro Alonso Reyes, también postulado por los partidos Verde Ecologista de México 
(PVEM) y Nueva Alianza (Panal), tomará posesión el 12 de septiembre, de acuerdo con lo previsto en la 
Constitución local. Al votar en favor del proyecto presentado por el magistrado Constacio Carrasco Daza, la 
magistrada presidenta, María del Carmen Alanís, aseguró que con esta resolución, presentada en tiempo y forma, 
la sala superior del TEPJF brinda certeza y seguridad jurídica al resolver las impugnaciones presentadas contra la 
elección de Zacatecas. Dijo que el sufragio es “el vértice sobre el que se construye el andamiaje institucional del 
país” y el TEPJF debe cuidar el mandato de los zacatecanos que acudieron a las urnas. 

Ninguna prueba de injerencia oficial 

El proyecto señala que no se acreditó la intervención de servidores públicos de Coahuila y Nuevo León en favor de 
Alonso Reyes; tampoco que el Partido Revolucionario Institucional o su abanderado hayan adquirido de manera 
ilegal tiempo en radio y televisión para transmitir mensajes propagandísticos, ni que se hayan realizado actos 
anticipados de precampaña o campaña que ameritaran quitar al priísta su registro como abanderado. 

 

Plantea el tricolor derogar candidaturas comunes y recortar campañas 

Obstaculizan alianza AN-PRD en Edomex 

Se reduciría 10 por ciento el financiamiento a partidos en año electoral 

Avanzan negociaciones; Carlos Hank Rhon se perfila como aspirante 

ISRAEL DÁVILA Y SILVIA CHÁVEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 33 

Toluca, Méx., 8 de septiembre. Los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México 
(PVEM) propusieron reformar el artículo 76 del Código Electoral para derogar las candidaturas comunes a puestos 
de elección popular, horas después de que el gobernador Enrique Peña Nieto se manifestó contra las alianzas de 
partidos de ideologías antagónicas. En su proyecto, el tricolor también plantea modificar los artículos 144 F, 147, 
149 del citado código, así como el 12 constitucional para reducir los tiempos de precampaña para la elección de 
gobernador, a fin de que duren 10 días en lugar de 45, y las campañas de 90 a 45 días; asimismo, la modificación 
del artículo 58 reduciría 10 por ciento el financiamiento del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) a los 
partidos. En 2011 habrá elección de gobernador y en 2012 de alcaldes y diputados locales. Los partidos Acción 
Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) han manifestado que pretenden postular un candidato 
común a la gubernatura. El dirigente estatal del blanquiazul, Octavio Germán Olivares, informó que el proyecto 
avanza y que el aspirante podría ser el priísta Carlos Hank Rhon. La eventual desaparición de la candidatura 
común obligaría a PAN y PRD a coligarse, lo que implicaría presentar un programa común de gobierno ante el 
IEEM, tener un solo representante ante este órgano y no dos. Asimismo en la boleta electoral los aliados 
aparecerían con un solo emblema, y no cada uno con el suyo, como con la candidatura común. 



 
JUEVES 09 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

La reforma también limitaría el acceso a financiamiento público, pues si compiten coligados sólo recibirían 
prerrogativas como si fueran un solo partido, y con una candidatura común cada partido recibe fondos propios. Lo 
mismo ocurriría con las prerrogativas para acceso a medios de comunicación. Las reformas deberán aprobarse a 
más tardar el 22 de septiembre para que se apliquen en la elección de 2011. Por ello, el PRI, el PVEM y el Partido 
Nueva Alianza (Panal) pretenden iniciar la discusión de las iniciativas esta semana para que se aprueben en la 
siguiente. PAN, PRD y el Partido del Trabajo (PT) rechazarán “por todos los medios legales” esta “contrarreforma 
electoral”, no sólo por ser “retrograda”, sino porque busca obstaculizar la alianza opositora, dijo Luis Sánchez, 
dirigente estatal del PRD. La oposición considera que la iniciativa proviene del Ejecutivo, dijo Óscar Sánchez, 
coordinador parlamentario de Acción Nacional, quien acusó al PVEM de “dejarse usar” por Peña Nieto. 

La propuesta también tiene el apoyo de al menos uno de los tres diputados de Convergencia, lo que garantiza su 
aprobación. El coordinador del PRI en el Congreso, Ernesto Némer, negó que esta iniciativa tenga dedicatoria para 
PAN o PRD, que pretenden acabar con la hegemonía que ha mantenido el PRI en la entidad por más de 80 años. 
“En 20 de los 31 estados la figura de la candidatura común tampoco existe, por lo que pretendemos homologar 
nuestras leyes”, dijo. Octavio Germán Olivares, dirigente estatal panista, anunció que de no frenarse “este acto de 
autoritarismo” el PAN acudirá a instancias federales, organismos internacionales, e incluso a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 

 

 

 

 

Toma posesión edil interino en Acapulco 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 34 

José Luis Ávila Sánchez tomó posesión ayer como alcalde interino de Acapulco, Guerrero, en sustitución del edil 
constitucional, Manuel Añorve Baños, quien solicitó licencia indefinida al cargo para participar como candidato 
del Partido Revolucionario Institucional en las elecciones de gobernador el 30 de enero de 2011. El martes pasado 
el Congreso de Guerrero designó por unanimidad a Ávila Sánchez, quien rindió protesta durante la sesión de la 
Legislatura local ese mismo día. El presidente municipal interino era secretario de administración y finanzas del 
ayuntamiento. 
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Se espera que logren acuerdo y saquen adelante la reunión del Consejo Nacional, este fin de semana 

Mayoría de corrientes perredistas, por la continuidad de Ortega 
en la dirigencia 

Los opositores al líder insisten en que renuncie al cargo y no prolongue su mandato 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 18 

La disputa por la dirigencia nacional del PRD está en manos de dos bloques partidistas que este fin de semana 
medirán fuerzas para determinar si Jesús Ortega Martínez permanece al frente del instituto político. 

Cada uno, por su lado, realiza una serie de negociaciones para allegarse el mayor número de consejeros 
nacionales, representantes perredistas encargados de definir el rumbo del sol azteca. 

Pese a la unión de Izquierda Democrática Nacional, Izquierda Social, Democracia Social, Red por la Unidad de las 
Izquierdas, Grupo de Acción Política, Unidad y Renovación y Red de Izquierda Revolucionaria-Movimiento de 
Liberación Nacional, entre otros, en el frente por la “recuperación” del proyecto del PRD, el bloque de Nueva 
Izquierda, Foro Nuevo Sol y Alternativa Democrática Nacional se mantiene como predominante, lo que frenaría la 
posibilidad de que en diciembre próximo haya elecciones para cambiar la presidencia nacional y la secretaría 
general perredistas, como se acordó en el Congreso Nacional Refundacional de finales de 2009. 

En el frente antagónico a Ortega Martínez se admitió que a lo sumo cuentan con unos 120 o 125 consejeros, contra 
por lo menos 150 del bloque encabezado por Nueva Izquierda, mientras en esta corriente se asegura que en 
realidad son 230 en su favor, y 90 opositores. 

Se espera que las corrientes perredistas impulsen hasta el último momento la posibilidad de construir un acuerdo 
político para sacar adelante el Consejo Nacional que sesionará a partir de este viernes y hasta el domingo próximo. 

La insistencia de los opositores de Ortega es que el dirigente renuncie al cargo y no prolongue su mandato más allá 
de los tres años que le corresponden, por medio de un interinato para construir alianzas electorales con el PAN en 
el estado de México, Nayarit, Coahuila y Guerrero. 

En Nueva Izquierda se defiende que no hay condiciones políticas ni legales para realizar comicios internos en 
diciembre, porque se carece de reglamento de elecciones y de padrón, al no avanzar el proceso de afiliación que se 
pretendía para este año. 

Según establece en un documento el frente por la recuperación del proyecto del PRD, el partido se encuentra “más 
dividido, disperso y alejado de la sociedad, además de que no existe en la militancia ánimo refundacional, menos 
aún cuando quien encabeza el partido viola los acuerdos de los órganos de dirección”. 
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Pide revisar la estrategia de seguridad y de combate al crimen 

Rechaza Beltrones que el jefe del Ejecutivo sea débil en 
facultades 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 13 

El presidente de la Cámara de Senadores, Manlio Fabio Beltrones, rechazó que Felipe Calderón sea un mandatario 
débil en sus facultades, al menos no en las atribuciones que le otorga la Constitución. Anoche, al participar en la 
presentación del libro Debatiendo la reforma política, dijo que no coincide con quienes afirman que al Presidente 
se le ha debilitado en sus atribuciones. Prueba de ello, agregó, es el uso del Ejército de manera unilateral, como lo 
ha hecho hasta ahora; las designaciones, “hasta caprichosas”, que ha tenido en organismos autónomos como la 
Comisión Federal de Telecomunicaciones, además de que difícilmente una de sus iniciativas no sea aprobada por 
el Congreso; con modificaciones, pero han pasado. En entrevista previa, el senador Beltrones insistió en la 
necesidad de “hacer un alto en el camino” y revisar la estrategia gubernamental en materia de seguridad y combate 
al crimen organizado. Condenó el asesinato del alcalde de El Naranjo, San Luis Potosí, Alexánder López García –el 
tercero que muere en dos semanas a manos del crimen organizado–: “Es lamentable que estos acontecimientos 
sucedan”. 

 

Entrega a la Cámara de Diputados los Criterios Generales de Política Económica 

Calcula el gobierno un crecimiento “sólido y robusto” de 3.8 
por ciento 

Considera una inflación de 3 por ciento y una cotización de 63 dólares por barril de petróleo 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 7 

El gobierno de Felipe Calderón Hinojosa remitió a la Cámara de Diputados el paquete económico para 2011, el 
cual contempla que se reduzca el crecimiento del país de 4.5 por ciento este año a 3.8 del producto interno bruto 
(PIB). A pesar de esa baja porcentual estimada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se considera que el 
crecimiento será “sólido y robusto” y resistirá los embates de una eventual crisis internacional. Los Criterios 
Generales de Política Económica estiman la reducción del déficit presupuestario a 0.3 por ciento del PIB, menor al 
0.7 considerado para el presente año, una inflación de 3 por ciento, mientras que la cotización del precio de la 
mezcla mexicana de petróleo se calcula en 63 dólares por barril, dos dólares menos que el promedio esperado para 
este año. 
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Aún se espera una declinación en la plataforma de producción de crudo, que si bien –aduce la administración 
federal– es moderada comparada con el periodo 2005-2010, se ubicará en 2 millones 550 mil barriles de crudo 
diario, cuando en este año fue en promedio de 2 millones 577 mil barriles. 

El salario presdencial 

En el cuerpo del paquete económico se establece que el salario del Presidente de la República y de los altos 
funcionarios de su gobierno se mantendrá sin aumentos. No obstante, en el monto destinado a las actividades de 
Calderón se registra un crecimiento de 138 millones 476 mil 127 pesos, así como un repunte en el gasto de la 
seguridad personal del jefe del Ejecutivo federal, para la compra –entre otros– de más vehículos. El presupuesto 
del Estado Mayor Presidencial crecerá 212 millones 789 mil 479 pesos, y el de Transportes Aéreos Presidenciales 
224 millones 446 mil 703 pesos. Esto es posible por el aumento de 138 millones y un recorte de 294 millones en el 
área administrativa de Los Pinos. El monto total de los ingresos programados para el año próximo por el gobierno 
federal se ubica en 3 billones 378 mil 345 millones de pesos. Y los egresos se calculan exactamente en la misma 
cantidad, manteniendo el equilibrio entre ambos rubros. A pesar de que las estimaciones de la administración 
federal pretenden no caer en “triunfalismos ni suposiciones irresponsables”, la Secretaría de Hacienda señaló que, 
como resultado del marco macroeconómico y de las medidas fiscales aprobadas en 2009, los ingresos 
presupuestarios totales tendrán un crecimiento de 3.8 por ciento, similar al esperado de la economía. 

Los ingresos petroleros aumentarán un 4.5 por ciento real con respecto a lo aprobado en 2010, y los tributarios no 
petroleros crecerán 6.4 por ciento real. “A pesar del moderado crecimiento del PIB, será posible dar cabida a 
presiones ineludibles, como el gasto de pensiones, mantener el impulso en el gasto en desarrollo social y 
económico e incrementar los recursos destinados a la seguridad pública”, señaló. En materia de seguridad, los 
recursos para las secretarías de Gobernación, Defensa Nacional, Marina y Seguridad Pública tendrán crecimientos 
reales de 78.1, 10.3, 9.9 y 5.9 por ciento, respectivamente, en comparación con lo aprobado para el presente 
ejercicio. Por lo que hace al desarrollo social, el Ejecutivo propuso una asignación de un billón 454 mil 600 
millones de pesos, inferior en 0.1 por ciento al aprobado para 2010. 

En el sector de energía, señala el documento, la liquidación de Luz y Fuerza del Centro “fortalecerá las finanzas 
públicas y permitirá un incremento en la eficiencia y en la provisión de electricidad en la zona centro del país”. 
Según ese balance, los costos de operación de la compañía sistemáticamente rebasaban a sus ingresos, lo que 
obligó al gobierno federal a transferir recursos públicos a esa entidad; además, indica, su desempeño financiero 
resultaba inadecuado en comparación con el de la Comisión Federal de Electricidad. “También existían problemas 
importantes en términos de la calidad del servicio. El suministro eléctrico en la zona central del país se 
caracterizaba por una cantidad y duración de interrupciones significativamente mayores que en la cobertura de 
CFE”, afirmó. A pesar de que reiteradamente el discurso oficial reflejado en los criterios generales niega el 
triunfalismo, la administración calderonista advirtió en su propuesta que en el segundo semestre de este año 
continuará la recuperación de la economía, en comparación con la desaceleración esperada para la de Estados 
Unidos. También advierten que la mejoría observada en las condiciones económicas durante 2010 se ha traducido 
en una “recuperación continua” del empleo formal. Al 31 de agosto, el número de trabajadores urbanos afiliados al 
Instituto Mexicano del Seguro Social fue de 14 millones 515 mil 358 personas, lo cual implicó un crecimiento 
anual, indicó, de 676 mil 428 plazas y un avance de 634 mil 77 personas respecto de diciembre de 2009. Al 
justificar el decreto presidencial del 2 de septiembre para la transición del sistema analógico a uno digital de 
televisión, Hacienda argumentó: “La televisión digital favorecerá la optimización en el uso y aprovechamiento del 
espectro radioeléctrico, además de mejorar la calidad de las señales, incrementar el número de canales abiertos, la 
confiabilidad en la recepción, así como fortalecer el desarrollo de la convergencia tecnológica”. 
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“No las hagan de manual”, dice Vega Casillas a contralores 

Exige la SFP reforzar las auditorías en el Ejecutivo 

De 3,500 anuales, sólo se detectan actos de corrupción en 5 por ciento 

ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 13 

El titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Salvador Vega Casillas, exigió a los auditores de las 249 
dependencias del gobierno federal transformar el proceso de fiscalización de los recursos del erario, ya que de 3 
mil 500 auditorías anuales que efectúan sólo en 5 por ciento se detectan actos de corrupción. Al dar a conocer el 
nuevo manual de auditoría, que homologa la fiscalización en el Ejecutivo federal, advirtió a los más de 3 mil 
contralores: “No hagan las auditorías de manual. Tengan mucho más olfato, mucha más malicia para detectar la 
corrupción”, y les recomendó actuar con “creatividad y tenacidad para seguir hasta el final sus casos y poder 
sostenerlos en tribunales”. 

Destacó que con el nuevo manual se busca dar sentido estratégico a la auditoría federal para que sea preventiva, 
eficaz y aporte pruebas ante los tribunales. Ello implica, agregó, “ser mucho más auditores de campo y que en sus 
programas de revisión den más peso a las obras y acciones, no sólo a los documentos. Salgan a la calle, vean cómo 
están las cosas, no todo es de gabinete”. El titular de la SFP recordó que la corrupción es un acto oculto y “si 
pretendemos detectarla sólo con evidencia documental, únicamente observaremos los errores de registro o 
desviaciones a la norma, porque no nos van a dejar una carta”. 

También pidió a los contralores que se abstengan de auditar lo que han revisado en 12 años. “No podemos seguir 
haciendo las mismas auditorías, ni debemos hacer el mismo número. No quiero saber que tienen auditando el 
capítulo mil, el mismo durante 12 años, cuando saben que no hay una sola observación ahí. Quiero auditorías 
focalizadas para ubicar actos de corrupción”. Señaló que de las 3 mil 500 auditorías que anualmente realiza el 
gobierno federal a sus entidades y dependencias, se obtienen más de 12 mil observaciones, pero 70 por ciento son 
admistrativas, por incumplimiento de normas. 

Ahora, dijo, con la entrada en vigor del manual general y la reciente eliminación de 12 mil normas, “el trabajo de 
fiscalización se debe transformar también”. Vega adelantó que en la SFP y en algunos órganos de control interno 
del gobierno federal se crearán “entes de auditoría especializados en informática, asuntos financieros y obra 
pública, entre los principales”. Manifestó que se buscarán los mejores auditores y anunció que para ello se 
certificará a los más de 3 mil que requiere el gobierno federal. 

En entrevista al término del acto, indicó que el subejercicio del presupuesto no es corrupción, sino “ahorro”, y 
señaló que la SFP “recuperó” 400 millones de pesos que fueron subejercidos por los gobiernos estatales y 
municipales. Precisó que los recursos recuperados se pretendía desviarlos a otras obras o a “malas aplicaciones, 
pero no necesariamente son actos de corrupción, sino que incumplieron los requisitos y no se hicieron las obras o 
programas planteados. Por eso solicitamos que se regresara el dinero”. 
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Nulo beneficio con IVA de 16%: Moreira 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 33 

Saltillo, Coah., 8 de septiembre. La bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de 
Diputados “se equivocó” al respaldar al partido Acción Nacional (PAN) y al gobierno federal para incrementar la 
tasa general del Impuesto al valor agregado (IVA); por ello es importante que ahora esa fracción legislativa 
impulse un proyecto para regresar dicho gravamen al nivel del año pasado. 

El gobernador de Coahuila, el priísta Humberto Moreira Valdés, señaló lo anterior y aseguró que lo prometido a 
cambio de elevar el IVA no se cumplió, pues las participaciones federales a entidades y municipios siguieron 
limitadas y en 2010 se ha registrado un subejercicio presupuestal “histórico”. 

Consideró que los diputados de su partido que aprobaron el aumento al IVA fueron “engañados” por el PAN y el 
gobierno de Felipe Calderón, quienes advirtieron que la única forma de cubrir el déficit era elevar los impuestos. 

“El año pasado se incrementó el IVA de 15 a 16 (por ciento) y se elevaron también los impuestos al sector 
productivo. Nos dijeron que iban a llegarnos recursos a los estados para desarrollar obras públicas y que era 
necesario cubrir el déficit del gobierno federal”, expuso Moreira. 

Se exageró el déficit 

“Nos dibujaron un déficit mucho mayor del que realmente era. Dijeron que con el aumento al IVA se cubriría un 
hoyo enorme en las finanzas del país, pero exageraron. No se justificaba esa alza. Ésa fue la primera mentira. La 
segunda fue que los recursos que se recaudarían con el aumento del IVA se entregarían a las entidades federativas 
y a los municipios para el desarrollo de obra pública, pero la población no tuvo ninguna ventaja con el aumento al 
IVA”, sostuvo. 

Recordó que su gobierno se opuso a elevar el IVA y que junto con otros 23 legisladores los nueve diputados 
federales coahuilenses del PRI votaron en contra del proyecto, el cual fue aprobado por la mayoría que formaron 
PAN, parte del PRI y Nueva Alianza. 
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Narcoviolecia 

Exigen enviar nota de protesta a Washington; el PT está “de acuerdo” con Clinton  

EU busca participar de modo directo en México en la lucha 
anticrimen, denuncian legisladores 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 4 

Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), de la Revolución 
Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) en el Senado criticaron las declaraciones de la secretaria de Estado Hillary 
Clinton de que México se parece a la Colombia de hace dos décadas; advirtieron que conllevan propósitos 
intervencionistas y resaltaron que el Congreso no permitirá que en el país se ponga en marcha un plan semejante 
al aplicado en la nación sudamericana. Pidieron además a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) enviar una 
nota diplomática de protesta al gobierno de Barak Obama por las declaraciones de la funcionaria estadunidense, 
ya que esconden un afán de participar directamente en la lucha contra el narcotráfico. 

En el Palacio Legislativo de San Lázaro, diputados de PAN, PT y PVEM demandaron a la cancillería mexicana 
pedir una explicación al país vecino, ya que la producción y el tráfico de drogas en México tienen origen en el alto 
consumo existente en territorio estadunidense.  

La dirigencia nacional del PAN rechazó la afirmación de Clinton, y negó que haya comparación entre lo que pasa 
en México y la nación sudamericana. 

Por ejemplo, señaló, en ese país, en 2002, cuando ya había avanzado el Plan Colombia, se cometieron 28 mil 837 
homicidios y mil 645 ataques terroristas, mientras en suelo mexicano sólo ha habido uno, y hay un número similar 
de muertes, pero en más de cuatro años. 

En voz de Rodrigo Iván Cortés, director de relaciones internacionales del blanquiazul, agregó que en la cuestión 
territorial tampoco hay equiparación, pues mientras la mitad del territorio de Colombia estuvo en manos de la 
guerrilla y grupos paramilitares, no sucede eso en México, sin negar la gravedad de la situación que se registra. 

Por su lado, la titular de la SRE, Patricia Espinosa, dijo en entrevista radiofónica que no comparte la visión de la 
funcionaria estadunidense, pues mientras en la nación sudamericana surgió la guerrilla de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC) –con una agenda política–, la cual en diversas etapas se vinculó con la 
delincuencia, en México se trata de crimen organizado. 

En contrapartida, Alberto Anaya, dirigente nacional del PT, compartió la crítica de Clinton. Sus palabras, sostuvo, 
“no reflejan más que la difícil situación que vive México”. La comparación con la Colombia de hace 20 años, 
cuando los narcotraficantes controlaban algunas partes del país, es “una calificación muy dura y nos confirma que 
necesitamos un cambio de modelo económico y un gobierno que garantice seguridad a la población. Estamos de 
acuerdo con lo dicho, porque México es un Estado fallido”. 
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Durante la glosa del cuarto Informe presidencial en materia de política interna, el panista Santiago Creel refutó 
que la inseguridad y violencia que se padece en el país sea similar a la del Estado sudamericano, y recalcó que no 
habrá repetición del Plan Colombia en territorio nacional, porque no tiene caso llegar a los mismos o peores 
resultados. 

Recordó que la última decisión del ex presidente Álvaro Uribe fue permitir el establecimiento de bases militares y 
no se puede dejar pasar el hecho de que no han logrado frenar la producción de cocaína y las FARC siguen 
controlando parte del suelo colombiano. 

El senador del PRI Jesús Murillo Karam denunció que existe un plan de seguridad nacional de Estados Unidos 
“que pretende segregar un pedazo de territorio” a México, el del istmo de Tehuantepec, para que sea el cerco 
fronterizo sur, lo cual “daría un espacio peligrosísimo para este Plan Colombia”. 

El también secretario general del PRI recalcó que el Plan Colombia lo único que resolvió en esa nación fue la 
violencia en ciudades medias, pero no el problema de fondo, que persiste. 

El coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, advirtió que el gobierno mexicano debe hacer llegar una 
nota diplomática de protesta a la administración de Obama por las declaraciones de Clinton, que esconden un afán 
de intervenir directamente en la lucha contra el narcotráfico, dada la incapacidad mostrada por Felipe Calderón 
para frenar la ola de violencia e inseguridad. 

El priísta Fernando Castro Trenti consideró que la secretaria de Estado debe ser censurada por sus recientes 
expresiones, ya que pasa por alto que Washington es corresponsable del avance del narcotráfico en México, no 
sólo por el consumo de drogas en su territorio, sino porque no ha frenado el tráfico de armas a nuestro país. 

Pedro Vázquez, coordinador de la bancada del PT en San Lázaro, calificó los dichos de la funcionaria como una 
actitud injerencista: “está observando los problemas en otro país, cuando todos sabemos que son el principal 
consumidor de droga en el mundo, y son buenos para criticar a otros países y no reconocer que ellos son una parte 
importante de esta negra cadena de narcotráfico y crimen organizado. El pueblo de México debe rechazar 
cualquier actitud injerencista del gobierno estadunidense”. 

El panista Alberto Pérez Cuevas consideró que la secretaria de Estado está obligada a sustentar sus declaraciones: 
“la dinámica de México en materia de seguridad es grave, pero no alcanza los niveles de Colombia”. 

Cartina Sáenz (PVEM) dijo que debe ser más enérgica la posición del gobierno mexicano ante Estados Unidos con 
objeto de que frene la venta de armas y no solamente pretenda convencer con un discurso político. 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
JUEVES 09 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

Narcoviolecia 

Crece en México “insurgencia” de cárteles: Clinton 

La situación, similar a la de Colombia en 1990, afirma 

Bandas criminales “controlan ciertas partes del país” 

DAVID BROOKS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 2 

Nueva York, 8 de septiembre. La secretaria de Estado Hillary Clinton declaró hoy que en México la amenaza del 
narcotráfico se está transformando en algo semejante a una “insurgencia”, en la cual los capos “controlan ciertas 
partes del país”, lo cual hace que éste se parezca cada vez más a Colombia hace 20 años. “Enfrentamos –
consideró– la creciente amenaza de una red bien organizada, una amenaza del narcotráfico que, en algunos casos, 
se está transformando en, o haciendo causa común, con lo que nosotros consideraríamos una insurgencia en 
México y en Centroamérica.” 

En respuesta a la pregunta de cómo impulsa las estrategias antinarcóticos en el hemisferio –en un foro donde 
ofreció un discurso sobre la política exterior del gobierno de Barack Obama, realizado en la sede de Washington 
del Consejo de Relaciones Exteriores–, Clinton reiteró su admiración por la “valentía” y el compromiso del 
presidente Felipe Calderón, e insistió en que Estados Unidos asiste a México para que mejore su seguridad 
pública, su trabajo de inteligencia y su capacidad de arrestar e investigar a narcotraficantes. 

Pero a la vez subrayó que “estos cárteles de droga están demostrando más y más índices de insurgencia. De 
repente aparecen coches bomba, que no había antes”, contestó a Carla Hills, quien fue representante de Comercio 
de Estados Unidos y principal negociadora del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 

“Entonces se está volviendo, se está viendo más y más como se veía Colombia hace 20 años, donde los 
narcotraficantes controlan ciertas partes del país, pero no partes significativas”, corrigió, al recordar que fuerzas 
insurgentes llegaron a dominar 40 por ciento del país sudamericano. 

En su amplia respuesta, Clinton dijo que para enfrentar ese problema se requiere de una capacidad institucional y 
seguridad pública mejorada, y, “donde sea apropiado, apoyo militar para esa seguridad pública”, junto con 
voluntad política. Insistió en que México “tiene capacidad”, y aunque las autoridades del país desean hacer lo más 
que pueden por sí solas, están “muy dispuestas a aceptar consejos”. 

Advirtió que las naciones centroamericanas no tienen esa capacidad, y aseguró que Estados Unidos está 
respondiendo a llamados, como el de la nueva presidenta de Costa Rica, para ampliar “lo que tenemos en América 
Central”. 

Añadió: “necesitamos pensar cuáles son los equivalentes” del Plan Colombia para México, Centroamérica y el 
Caribe. 
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Reconoció que el plan para el país sudamericano “fue controversial; acabo de estar en Colombia, y había 
problemas y hubo errores, pero funcionó”. 

De nuevo reconoció que las drogas son consumidas en Estados Unidos y que las armas fluyen al sur, al afirmar: 
“tengo una sensación real de responsabilidad para hacer todo lo que podamos”. 

Aparentemente a Clinton se le olvidó la controversia que provocó el gobierno de Obama a principios de 2009, 
cuando un informe del Pentágono señaló que México estaba en peligro de volverse un “Estado fallido”, y otras 
voces oficiales en Washington expresaron preocupación de que el gobierno mexicano había perdido control 
efectivo de partes de su territorio. 

“Decir que México es un Estado fallido es absolutamente falso... No ha perdido ninguna parte, ni una sola parte, 
del territorio”, afirmó Calderón en entrevista con la agencia Ap en febrero de 2009, en respuesta a estas 
evaluaciones de parte del gobierno estadunidense, mensaje que repitió a medios internacionales mientras su 
gobierno transmitía el disgusto por estas caracterizaciones a sus nuevas contrapartes en la Casa Blanca y el 
Departamento de Estado. 

El secretario asistente de Estado para asuntos internacionales sobre narcóticos David Johnson, en febrero del año 
pasado, tuvo que afirmar que no compartía los comentarios de algunos funcionarios estadunidenses de que el 
gobierno mexicano no tenía control efectivo de parte del territorio nacional. 

Poco después, en su primera visita a México, en marzo del año pasado, Clinton intentó distanciarse de quienes 
afirmaban que había peligro de perder control de partes del territorio. 

Subrayó el concepto de “responsabilidad compartida” y aseguró que ambos gobiernos estaban confiados en el 
éxito de la lucha antinarcóticos. 

Hoy todo eso pareció haberse descartado, o tal vez descuidado. Eso sí, sus comentarios sobre el tema no eran parte 
del discurso preparado. 

De hecho, en su amplia ponencia, Clinton no abundó sobre el problema del narcotráfico, y sólo mencionó a México 
como parte de una lista de países aliados, sin enfocarse en la relación bilateral, y América Latina estaba casi 
ausente (con un par de menciones de Brasil) en su discurso sobre la política exterior del gobierno de Obama. 

O sea, sin esa pregunta, Clinton no hubiera tocado esos temas al ofrecer el panorama internacional y los desafíos 
para Estados Unidos. Más bien, enfatizó en Medio Oriente, las relaciones con India, los conflictos con Irán y Corea 
del Norte, la crisis en Sudán, entre otros, destacando los avances de la diplomacia estadunidense en estos últimos 
dos años. Su extenso discurso se centró sobre cómo Estados Unidos mantendrá su liderazgo en un mundo cada vez 
más complejo. “Déjenme decirlo claramente: Estados Unidos puede, debe y será el líder en este nuevo siglo. De 
hecho, las complejidades y conexiones del mundo actual han otorgado un nuevo momento estadunidense, un 
momento en el cual nuestro liderazgo global es esencial, aun si frecuentemente tenemos que ejercer el liderazgo de 
nuevas maneras… Este es un momento que tiene que ser tomado a través de duro trabajo y decisiones audaces, 
con el fin de sentar los fundamentos de un liderazgo estadunidense perdurable para las décadas venideras”. 
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Narcoviolecia 

Actuamos a tiempo para renovar instituciones de seguridad, dice  

El narco se infiltró en el sistema político colombiano; aquí no: 
Poiré 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 3 

La situación de inseguridad que prevalece en México no es similar a la que existía en Colombia hace 20 años, pues 
hay importantes diferencias, como la penetración de las bandas criminales en el sistema político del país 
sudamericano, lo cual no ha ocurrido aquí, además de que “estamos actuando a tiempo (…) para renovar las 
instituciones de seguridad”, sostuvo el secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, Alejandro Poiré. Por 
otro lado, informó que en días pasados, en enfrentamientos con integrantes del crimen organizado, elementos de 
la Marina lograron la aprehensión de siete presuntos miembros de Los Zetas que participaron en la masacre de 72 
migrantes en San Fernando, Tamaulipas. Aseguró que de las declaraciones iniciales se desprende su vinculación 
en la matanza, lo cual será corroborado por las investigaciones de la Procuraduría General de la República. En una 
rueda de prensa ofrecida en Los Pinos –convocada para dar a conocer avances en el esclarecimiento de dicha 
masacre–, Poiré rechazó –a pregunta expresa– las aseveraciones de la secretaria de Estado de Estados Unidos, 
Hilary Clinton, quien aseguró que la situación de violencia en México se asemejaba a la vivida en Colombia hace 
dos décadas. La funcionaria habló de la “valentía” del presidente Felipe Calderón en el combate al narcotráfico. 

Poiré destacó el reconocimiento del gobierno de Estados Unidos a la política seguida por Calderón, parte central 
de la cual es la colaboración que ha habido y existirá con Estados Unidos, pero subrayó que discrepaba en las 
presuntas semejanzas con el caso de Colombia. Mencionó que una de las coincidencias es que tanto en Colombia 
como en México el origen de la violencia y del crimen organizado es la “enorme y gigantesca demanda de drogas 
que hay en Estados Unidos”. Insistió en que existen indicadores que revelan que los casos no son semejantes, 
entre ellos, “la penetración de las organizaciones criminales de Colombia en su sistema político; la presencia de 
Pablo Escobar (uno de los principales narcotraficantes de entonces) como representante del Congreso; el hecho de 
que se haya reformado la Constitución como parte de una estrategia de negociación para la extradición o no de los 
líderes de los cárteles colombianos”. En México, afirmó, hay una renovación institucional que se realiza 
“precisamente para impedir ese tipo de situaciones”, lo que impide establecer un paralelismo entre la 
problemática de ambos países. 

Al referirse a los avances en las investigaciones de la masacre de 72 indocumentados cometida en San Fernando, 
Tamaulipas, Poiré apuntó que en días pasados, durante un patrullaje de los marinos al suroeste de ese municipio, 
ocurrió una agresión en su contra, lo que derivó en un enfrentamiento en el cual fueron capturados cuatro 
presuntos delincuentes, armas de alto calibre y tres vehículos. En ese misma operación se liberó a tres personas y 
se encontró una fosa con dos cadáveres. En otro enfrentamiento, los marinos lograron la detención de otros tres 
presuntos integrantes de los zetas. Refirió que en las declaraciones iniciales, los siete detenidos confirmaron su 
pertenencia a ese grupo delictivo y su participación en la ejecución de los 72 indocumentados. Poiré aseguró que 
esas aprehensiones se suman a la persona que originalmente había sido capturada por la Marina y fue plenamente 
identificada por los dos sobrevivientes de la masacre.  
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Recordó que otros seis presuntos zetas –tres de los cuales murieron durante el enfrentamiento con los marinos 
tras la denuncia de la masacre– fueron identificados como participantes de los hechos por el sobreviviente 
hondureño que permanece en México. Consideró que con las detenciones se ha avanzado de manera importante 
en el esclarecimiento de los 72 asesinatos. 

 

Olvidó su contraseña y la red social lo rechazó 

Felipe Calderón cambia su cuenta de Twitter; esta vez ya fue 
autentificada 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 13 

Casi cuatro meses después de que Felipe Calderón comenzó a utilizar el Twitter, la Presidencia de la República 
informó que su cuenta para participar en la red social ha sido modificada, al pasar de @Presidente_FCH a 
@FelipeCalderón, que usa desde ayer. Esta nueva dirección ya fue verificada y se usará en forma paralela a otras 
cuentas que informan sobre la actividad del Presidente y del gobierno federal. El cambio se debió a que la cuenta 
de Calderón fue abierta sin ningún aviso gubernamental, a diferencia de lo que hicieron otros mandatarios que 
utilizan esa red social como medio de comunicación. Nico Schoonderwoerd, fundador de Twirus.com, explicó en 
su blog que Calderón creó su cuenta en Twitter con su correo electrónico de Hotmail, y twitea principalmente 
desde su teléfono Blackberry. Luego de twitear durante varias semanas, quiso cambiar algunas configuraciones de 
su cuenta, pero no pudo recordar su contraseña. Intentó reasignar la contraseña en la página de Twitter, pero no 
recibió notificación alguna. 

El fundador de Twirus respondió personalmente al llamado de Calderón mediante un intercambio de e-mails, 
cuando el jefe del Ejecutivo escribió que no podía entrar a su cuenta porque su contraseña era rechazada y no le 
llegaba respuesta a su correo de Hotmail. Schoonderwoerd pidió al Presidente que enviara un correo electrónico 
desde su dirección institucional y, tras corroborar su validez, le ayudó a verificar su cuenta en Twitter. Desde que 
apareció en la red social, en mayo pasado, la cuenta de Twitter de Calderón ha sido utilizada en forma cada vez 
más intensa; lo mismo le ha servido para condenar la masacre de inmigrantes indocumentados en Tamaulipas que 
para anunciar, de forma errónea, que daría un “informe abusivo” sobre la gestión de su gobierno. En ocasión del 
cuarto Informe de gobierno, la cuenta de Twitter del Presidente informó: “por disposición constitucional ahora el 
Informe se envía por escrito al Congreso. Yo daré un mensaje abusivo al mismo mañana por la mañana”. El error 
motivó que ese mensaje fuera renviado en numerosas ocasiones vía dicha red. 

En su primer mensaje presidencial por ese medio, utilizando una cuenta que nunca fue autentificada –a diferencia 
de la que se comenzó a usar desde ayer– Calderón expuso su interés por manejar personalmente la cuenta, aunque 
dijo que por lo general la manejaría su oficina. En otro mensaje ponderó la importancia de este nuevo medio, que 
calificó de “fascinante, es el fenómeno del siglo XXI”. En el mismo mensaje reconoció que existían limitantes para 
contestar personalmente su cuenta, pero en ocasiones así lo hacía. Al paso del tiempo, dicha cuenta entró en una 
actividad más intensa y por este medio subrayó la importancia de la detención de Édgar Valdez Villarreal, La 
Barbie, un importante narcotraficante que era perseguido en México y en el extranjero. 
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También utilizó la cuenta para agradecer a su esposa, Margarita Zavala, la felicitación que le envió por su 
cumpleaños y para hacer lo propio en el aniversario de la presidenta del PRI, Beatriz Paredes. La cuenta 
presidencial de Twitter superó ya los 115 mil seguidores, muchos de los cuales han usado ese medio para 
cuestionar sus políticas públicas, a veces en forma agresiva, o ponderar sus acciones de gobierno. La Presidencia 
de la República informó que la modificación solo fue en el nombre de la cuenta pues se mantendrá su historial. 
Agregó que se preservarán otras dos cuentas de forma paralela, donde se podrá consultar la actividad presidencial 
y la del gobierno federal: @PresidenciaMX, para informar sobre la actividad de Calderón, y @GobFed, que reporta 
las actividades del gobierno federal. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Proponen analizar la posibilidad de incluir en la norma la 
figura “jueces sin rostro” 
ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 9 de septiembre de 2010, p. 15 

Ante el incremento de atentados contra jueces que atienden casos sobre delincuencia organizada, varios 
impartidores de justicia consultados ayer por La Jornada señalaron que ya es tiempo que el Consejo de la 
Judicatura Federal analice la posibilidad de recurrir a la figura de “jueces sin rostro”, la cual se ha aplicado en 
países de Sudamérica como Perú y Colombia. 

Uno de los consultados, quien solicitó el anonimato, expuso que si Estados Unidos sostiene que México está a un 
paso de llegar a los niveles de violencia que tuvo Colombia en los años 80, “no veo por qué se empeñan (las 
autoridades en México) en negar que es indispensable aplicar figuras estrictas para proteger a los jueces 
mexicanos”. 

Otro impartidor de justicia destacó que la figura de “jueces sin rostro”, que se impuso en Colombia en los tiempos 
más agudos de la narcoviolencia, “sería deseable que se aplicara una medida así en algunos tribunales mexicanos 
donde ya no está garantizada la seguridad personal de sus titulares. Hay muchos casos que los jueces dejan sin 
resolver por miedo a las amenazas frecuentes que reciben de los criminales más peligrosos”. 

Una magistrada en materia penal expuso que en el caso de Perú, la figura de “jueces sin rostro no funcionó, porque 
se aplicó para casos de terrorismo, no de narcotráfico, como sí ocurrió en Colombia, donde fue exitosa”. 
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Astillero 

Contrainsurgencia 

Narcotráfico e insurrección 

Ejércitos de resentimiento 

Felipe sufre en Twitter 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

No me defiendas, comadre. Que dice la siempre calculadora Hillary que en México y Centroamérica la amenaza de 
las redes del narcotráfico se transforma o hace causa común con lo que se podría considerar una insurgencia” (“in 
some cases, morphing into or making common cause with what we would consider an insurgency”: parte casi final 
de Hillary Clinton en conversación en Washington, disponible en http://bit.ly/ao7jZq  con miembros del Council 
of Foreign  Relations, a pregunta de Carla Hills). Notabilísimo grado superior: ya no delincuencia, sino 
insurrección que Estados Unidos se siente llamado a combatir, sobre todo teniendo como referente lo sucedido 
con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia que al mismo tiempo o en distintos momentos llegaban a 
tener bajo su control hasta 40 por ciento del territorio de su país, según el preocupado diagnóstico de la jefa de la 
diplomacia mundial intrusiva. Espejo humeante de 20 años atrás utilizado por la secretaria gringa de Estado para 
advertir que el narco mexicano es un peligro para el continente, en particular Centroamérica, y sobre todo para los 
intereses estadunidenses, siempre listos a intervenir con sus iniciativas para que los incendios ajenos acaben 
asando sabrosamente sus bombones imperiales. 

Obviamente, los representantes precolombianos pegaron el grito en la Siedo: nada de que México se parece cada 
vez más a la nación sudamericana emblemática, falso que la aparición de coches bomba tenga algo que ver con 
insurgencia o insurrección, mentira que deba pensarse en México en métodos parecidos a los usados en Colombia 
para enfrentar el problema que aquí “sí se está combatiendo a tiempo”. La canciller, Patricia Espinosa, y el vocero 
del gobierno federal para condolencias y partes informativos relacionados con el narcotráfico, Alejandro Poiré, 
pusieron todo de su parte para tratar de convencer con sus palabras optimistas al receloso público nacional e 
internacional. Pero la esposa de Bill ya había dejado encajada la daga de las similitudes del México de hoy con la 
Colombia de dos décadas atrás. E incluso habló de que es necesario “encontrar equivalentes” del Plan Colombia 
para aplicarlos en México, Centroamérica y el Caribe. En México, en realidad, no hay nada qué buscar: está en 
marcha el caballo de Troya denominado Iniciativa Mérida que es una variante, sin presencia armada explícita de 
gringos, del ahora tan invocado Plan Colombia.  

Mala jugada declarativa de la mujer pegada a una sonrisa plástica, pues desnudó de golpe las sabidas, pero nunca 
antes confesas intenciones del belicismo calderónico, manejado desde el Pentágono, de usar la presunta guerra 
contra el narcotráfico como una operación apenas encubierta contra oposiciones e insurgencias.  
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No es solamente la batalla armada contra un negocio de drogas, que muy bien podría seguir durmiendo el sueño 
de los injustos (pero bien apalabrados), como sucedió durante el jurásico priísta y podría seguir durante el 
kinderato panista, sino el emplazamiento de fuerzas represivas ante la inconformidad social acumulada, ante los 
anunciados brotes de violencia politizada a los que las efemérides de siglos convocarían, ante la oposición 
creciente que en el país se ha ido dando, y ni siquiera por estrictas razones electorales, partidistas o políticas, sino 
por la miseria extrema, por la desigualdad económica ofensiva, por la inviabilidad humana de decenas de millones 
de seres, por la condena en vida a una existencia sin esperanza, por la creación diaria de los ejércitos del 
resentimiento que hoy van explotando al amparo del nuevo poder que cree reivindicarse mediante la crueldad y la 
destrucción, en esta historia del abatimiento de la institucionalidad mexicana no por la vía de los caminos 
ortodoxos, en los que cabría incluso la guerrilla tradicional, sino por la irrupción salvaje de las hordas que mezclan 
el tráfico de drogas y otras formas delincuenciales con la revancha y el odio sociales. 

Calderón, pues, ha seguido las instrucciones marciales de Washington desde los primeros días de su imposición en 
Los Pinos, creando las condiciones de extrema descomposición del de por sí raído y roído aparato institucional 
mediante su “guerra” sin sentido y sin victoria posible (¿contener a balazos la oferta mexicana de lo que 
plácidamente consumen los gringos?). Calderón buscó legitimidad entre el estruendo mortal, haciéndose cuando 
menos de alguna bandera aunque esta fuera fúnebre, pero además de esos motivos, relacionados con su pecado 
electoral de origen, emplazó sus fuerzas militares –su única base posible, su único sostén alcanzable– a lo largo del 
país por si es necesario dar continuidad obligada a los planes del neofranquismo pinolero, de la transexenalidad 
patriótica, del seguir en el poder haiga de ser como haiga de ser. 

Astillas 

Mientras el país se estremece, Felipe Calderón pierde el título de “presidente” ante Twitter porque esta firma no lo 
quiso legitimar. La increíble historia de pastelazos cibernéticos comenzó porque el ocupante de Los Pinos no pudo 
recordar la contraseña que había usado al abrir su cuenta @presidente_FCH y ante lo cual acudió a Twitter en 
busca de ayuda, como puede verse en http://bit.ly/bhxxh9 y a partir de lo cual no le quedó más que aceptar el 
dictamen adverso del TwIFE, perdón, del Twitter, y cambiar a @FelipeCalderon, ya sin el perdido carácter de 
“presidente”. En la comedia de enredos tecnológicos, la cuenta original, @presidente_FCH fue ocupada por un 
“Juan Pérez” que duró unas horas en posesión del título no reconocido, hasta que fue desalojado para dejar 
solamente el nombre de la discordia. En la madrugada, compareció ante el honorable Congreso del Tuiter la jefa 
de comunicación social de Los Pinos, @asota, para explicar que la cuenta válida, ya verificada, es 
@FelipeCalderon. 

Y, mientras Quique y la Gaviota se casan “a finales de año”, según el contrayente, y César Nava y Patylú el próximo 
dos de octubre, ¡hasta mañana, con el platillo del día: Cordero económico a la San Lázaro! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Ciudad Perdida 

Temores sobre los comicios vecinales 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

En todos los ámbitos de la política en la ciudad hay ciertos temores por las elecciones vecinales que se efectuarán 
el domingo 24 de octubre. Son, desde luego, temores justificados y van desde la participación de las tribus 
perredistas hasta la muy posible baja participación de los ciudadanos del DF en esa contienda que, como se quiera 
ver, marcará en definitiva la elección de 2012. Sería muy ingenuo pretender que la estructura partidista del PRD, 
lo que conocemos como tribus, se marginara de un proceso de este tamaño. Sería tanto como pedirle a Calderón 
que dejara de utilizar todos los medios a su alcance, que son muchos, para trampear cualquier comicio. El temor 
de una muy baja participación ciudadana, que debería ser la preocupación principal, no lo es tanto. Mientras 
menos gente vaya a las urnas, más posibilidad existe de que las tribus se apoderen de las riendas de ese escalón de 
poder que podría ser la clave, como dijimos, para las elecciones federales en el DF, pero un escenario diferente, 
cuando menos por el momento, parece imposible. Ni el PAN ni el PRI cuentan con una red de militantes 
organizados como la que ha construido el PRD. 

Por el contrario. El PRI ha ido creando la especie de que cuenta con algún poder dentro de ciertas delegaciones, 
pero los mismos priístas saben que no tienen la fuerza para desmantelar la fuerza clientelar que obedece a los 
intereses amarillos. El PRI abandonó la ciudad y hoy, aún con el otro supuesto, el de la fuerza de Peña Nieto, no le 
alcanza para cambiar el ritmo de este baile. Es muy probable que desde muchas partes se esté apostando a eso, a la 
baja participación ciudadana, y por ello la elección sea tan poco publicitada, aunque sea tan trascendente. Con la 
escasa difusión que se ha hecho parecería que lo que busca es no despertar ningún interés entre la ciudadanía. 
Acción Nacional simplemente no cuenta. No tiene un candidato importante ni una fuerza ciudadana capaz de 
competir, aunque lo que sí tiene es tan poca vergüenza que, no obstante que sus gobiernos han llevado al país al 
desastre que se vive, podría incluso tratar de posicionarse en las delegaciones que mal gobierna. Por eso la historia 
debe contarse de otra manera. En el campo de batalla sólo existe el PRD contra el PRD. Los escenarios en ese 
partido han cambiado. El chuchismo, que fue predominante, está vacío, acusado de traición, y las demás 
corrientes crecieron y presentarán, se haga lo que se haga, sus propias opciones al electorado, aunque no vayan 
acompañadas de las siglas de la tribu. Y aunque hay muchos que suponen que la IDN de René Bejarano dominará, 
lo cierto es que se ha ignorado el trabajo de base que se tiene en otros frentes, y es casi seguro que vengan 
sorpresas que indiquen una transformación en el mapa perredista de la ciudad. Los candidatos, por eso, llegarán 
provistos del disfraz ciudadano, pero todos, o la gran mayoría, tendrán el sello de alguna de las tribus que los 
postulan. Ya se verá, andando el tiempo, quién es quién en la batalla que hoy muestra un bajo perfil, pero cuyo 
fragor ya se escucha. 

De pasadita 

Y sí, habrá que ver muy de cerca quiénes se inscriben en la contienda y descubrir, por ejemplo, a los fanáticos que 
buscan el poder. El ejemplo más claro se tiene en Iván Manjarrez, un fanático cristero que antes de responder a los 
cuestionamientos de la prensa agredió físicamente a una reportera. Es importante tenerlo en cuenta porque esos 
personajes deberían estar impedidos por ley para enrolarse en una contienda electoral. ¡Ciudado!  
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Equipara cárteles con grupos insurgentes

Crece poder
del narco.- EU

Avala Ssa malvaviscos 
y frituras en escuelas

Pide Verde
eliminar
alianzas

en Edomex

Crece también partida a Fuerzas Armadas

Privilegia presupuesto
a mando único policial

Anoche pusieron de pie al “Coloso”, escultura de 20 metros 
de altura y 8 toneladas que será la cereza del pastel de la 
celebración del Bicentenario de la Independencia organizada 
por el Gobierno federal en Reforma y el Zócalo capitalino.

Cultura 18

El ‘Coloso’

LA HABANA.- El ex Presiden-
te de Cuba Fidel Castro admi-
tió ante un periodista estadou-
nidense que el modelo econó-
mico isleño ya no funciona.

“El modelo cubano ya no 
nos sirve ni a nosotros”, res-
pondió el líder revoluciona-
rio a la pregunta del periodista 
Jeffrey Goldberg, de la revista 

The Atlantic, sobre las posibi-
lidades del sistema de ser ex-
portable a otros países.

Goldberg publicó ayer 
un extracto de su entre-
vista en el blog que  
escribe dentro  
la revista.

Int. 15

‘El modelo ya no nos sirve’

Ejecutan
a otro

Alcalde

La cobertura periodística de 
la violencia del narcotráfico 
en México es dictada cada vez 
más por los cárteles de la dro-
ga, que imponen a los medios 
de comunicación la disyuntiva 
de “silencio o muerte”, advier-
te un informe especial del Co-
mité para la Protección de los 
Periodistas (CPJ, por sus siglas 
en inglés).

Señala que, ante asesina-
tos, secuestros, amenazas y so-

bornos a periodistas, se aplica 
la autocensura sin que el Go-
bierno federal intervenga para 
detener el problema.

En su informe “Silencio 
o Muerte en la Prensa Mexi-
cana”, el CPJ señaló que, de 
2006 a la fecha, el País se ha 
convertido una de las naciones 
más peligrosas para ejercer es-
ta profesión.

Luis Brito

Silencian cárteles a prensa.- CPJ
d Compara Clinton 
situación de México 
con la de Colombia 
de hace 20 años

José Díaz Briseño 
C o r r e s p o n s a l 

WASHINGTON.- La Secretaria 
de Estado de Estados Unidos, Hi-
llary Clinton, aseveró ayer que los 
cárteles del narcotráfico en Méxi-
co y Centroamérica se comportan 
cada vez más como una insurgen-
cia, similar a lo ocurrido en Co-
lombia a principios de los 90.

“Estos cárteles de la droga es-
tán mostrando más y más indicios 
de insurgencia. De repente apare-
cen carros bomba que antes no 
estaban ahí. 

“Se está pareciendo más a co-
mo se veía Colombia hace 20 años, 
donde los narcotraficantes con-
trolaban ciertas partes del país”, 
expresó en un seminario organi-
zado por el Council on Foreign 
Relations en Washington. 

“Enfrentamos una creciente 
amenaza de una bien organizada 
red de tráfico de drogas que está, 
en algunos casos, transformándo-
se o haciendo causa común con 
lo que nosotros consideraríamos 
una insurgencia en México y en 
América Central”, dijo.

Aunque la funcionaria desta-
có la lucha contra el narco lanza-
da por el Presidente Felipe Calde-
rón y aseguró que su país ayuda 
a México para mejorar su capaci-
dad de inteligencia, reconoció que 
es un reto muy difícil.

Sus declaraciones fueron 
matizadas horas después desde 
la Casa Blanca, mientras que en 
México generaron reacciones.

El Zar Antidrogas, Gil Ker-
likowske, señaló que la aparición 

Claudia Salazar, Carole 
Simonnet y Armando Estrop

Sin contar todavía con una ley pa-
ra crear el mando único policiaco 
en los estados, el Ejecutivo federal 
presupuestó 2 mil 400 millones 
de pesos para este fin en 2011.

De este fondo, manejado por 
la Secretaría de Gobernación, sal-
drán los recursos que se entrega-
rán a las entidades que cumplan 
los lineamientos que para tal efec-
to emita el Ejecutivo federal, se-
ñala la iniciativa de Presupues-

to de Egresos entregada ayer a la 
Cámara de Diputados.

Agrega que, a más tardar el 31 
de marzo de 2011, deberán suscri-
bir convenios específicos con las 
entidades federativas que deseen 
adherirse a este subsidio.

La iniciativa del Ejecutivo 
contempla otros 4 mil 303 millo-
nes para el otorgamiento de sub-
sidios a las alcaldías –y en su caso 
a los estados cuando tengan a su 
cargo la función o la ejerzan coor-
dinadamente con los municipios–, 
así como al Gobierno del DF pa-
ra la seguridad pública en sus de-
marcaciones territoriales.

“Los subsidios serán destina-
dos con el propósito de profesio-
nalizar y equipar a los cuerpos de 
seguridad pública en los munici-
pios y demarcaciones territoria-
les del Distrito Federal, mejorar 
la infraestructura de las corpora-
ciones, y desarrollo y aplicación 
de políticas públicas para la pre-
vención social del delito”, señala 
el proyecto.

Además, las entidades fede-
rativas recibirán, en caso de apro-
barse el presupuesto en sus tér-
minos, 7 mil 124 millones de pe-

sos del Fondo de Aportaciones 
para Seguridad Pública, monto 
uno por ciento menor en térmi-
nos reales que lo aprobado para 
este 2010.

La propuesta global del Eje-
cutivo federal para el rubro de se-
guridad pública y combate al cri-
men organizado –que involucra a 
diferentes secretarías– asciende a 
65 mil 265 millones de pesos.

Esto representa un incremen-
to real de 12.9 por ciento en rela-
ción a lo aprobado para este año. 

La iniciativa del Presidente 
fortalece especialmente los pre-
supuestos de las Fuerzas Arma-
das. La Secretaría de la Defensa 
Nacional tendrá un incremento 
de 10.3 por ciento, y la de Marina, 
de 9.9 por ciento.

“La magnitud del desafío que 
representa el combate al crimen 
organizado y la violencia asocia-
da con su acción, requiere con-
tinuar el esfuerzo emprendido 
en materia de gasto por parte del 
Gobierno Federal”, señala el Pre-
sidente Calderón en la exposición 
de motivos.
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Margarita Vega

La Secretaría de Salud difun-
dió ayer una lista de 31 alimen-
tos y bebidas industrializados cu-
ya venta estará permitida en los 
centros escolares a partir de 2011. 
Entre éstos se incluyen jugos azu-
carados, chicharrones, galletas de 
chocolate y malvaviscos.

La lista ofrece detalles de los 
productos “recomendados” por 
marca, porción, calorías y ácidos 
grasos. Algunos aparecen deno-
minados por su marca comercial, 
como los Bubulubus.

En el apartado de botanas, la 
dependencia cita cinco produc-
tos: chicharrones de harina, pa-
lomitas de maíz con chile y con 
caramelo, plátanos dulces y pa-
necillos horneados.

En cuanto a galletas, pasteli-
llos, confites y postres, la Secreta-
ría permitió la venta de 17 produc-
tos, incluyendo paletas de cajeta, 
paletones de malvavisco, sándwi-
ches de oblea rellenos de cajeta, 
roles de canela con pasas, paste-
lillos rellenos de crema y merme-
lada y galletas cubiertas de choco-
late y con choco chips, así como 
paletas heladas de sabores.

REFORMA / Staff

SAN LUIS POTOSÍ.- La violencia 
del crimen organizado llegó ayer 
hasta el escritorio del Alcalde de 
El Naranjo, Alexander López Gar-
cía, quien fue ejecutado en su ofi-
cina por un comando armado.

Fuentes del Gobierno estatal 
informaron que el crimen ocu-
rrió alrededor de las 13:30 horas, 
cuando cuatro hombres encapu-
chados y armados llegaron en una 
camioneta blanca hasta el Palacio 
Municipal.

Precisaron que dos de ellos se 
quedaron en el exterior del edifi-
cio y los otros dos ingresaron has-
ta la oficina del Alcalde, que está 
en la segunda planta, y acribilla-
ron al funcionario.

López García, de 35 años de 
edad y de afiliación priista, esta-
ba a 23 días de cumplir un año al 
frente de este Municipio, ubicado 
a unos 300 kilómetros de la capi-
tal del Estado y a 60 de Ciudad 
Mante, Tamaulipas.

Según se explicó, El Naranjo 
se encuentra sin Policía, ya que, 
recientemente, los seis agentes 
que tenía fueron detenidos por el 
Ejército y la Ministerial por estar 
involucrados en diversos delitos, 
entre ellos portación de armas de 
fuego prohibidas.

de carros bomba no implica que 
la violencia del narcotráfico se 
esté convirtiendo en insurgencia, 
mientras que Arturo Valenzuela, 
subsecretario de Estado asistente 
para el hemisferio occidental, pi-
dió no malinterpretar los comen-
tarios y consideró que en México 
lo que existe es criminalidad.

En el País, Alejandro Poiré, 
secretario técnico del Consejo de 
Seguridad Nacional, aseguró que 
el Gobierno federal no comparte 
la afirmación de Clinton.

“Desde luego, no comparti-
mos su apreciación, ya que hay 
una diferencia muy importante 
entre lo que enfrentó Colombia 
y lo que enfrenta México actual-
mente”, dijo en conferencia de 
prensa en Los Pinos.

Algunos diputados y senado-
res se pronunciaron a favor de 
que la Secretaría de Relaciones 
Exteriores envíe una nota diplo-
mática al Gobierno de EU.

“Habría que censurarla por-
que ese país es responsable en 
buena parte de la situación que 
vive México porque no tiene re-
glas de control (...) de sus armas 
de fuego y explosivos”, expresó el 
priista Fernando Castro Trenti.

Santiago Creel, senador del 
PAN, indicó que el País no está 
dispuesto a que EU implemente 
mecanismos similares al Plan Co-
lombia para enfrentar el narco.

Incluso calificó como un error 
que la nación sudamericana haya 
permitido la instalación de bases 
militares en su territorio.

En Bogotá, el experto en se-
guridad Alfredo Rangel dijo que 
la comparación es pertinente.

naCIonal 7

CULtURa 

La historia  
pasa al cómic
El Colegio de México 
participó en la edición 
de la “Nueva Historia 
Mínima de México”  
en un formato diferente.
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Hugo Corzo y Enrique I. Gómez

A unos días de que el Gobernador 
Enrique Peña Nieto censurara las 
alianzas electorales entre partidos 
antagónicos, la fracción del Par-
tido Verde en el Congreso mexi-
quense presentó ayer una iniciati-
va de reforma constitucional para 
desaparecer la figura de candida-
turas comunes.

Dirigentes y diputados del 
PAN y el PRD recriminaron la 
propuesta, pues acusaron que Pe-
ña, a través de su aliado en la le-
gislatura, busca atajar al bloque 
opositor que podría ganar la elec-
ción gubernamental de 2011.

El lunes, un día después del 
Informe de Gobierno del Manda-
tario, donde fustigó las alianzas, se 
dio la primera reunión de la Junta 
de Coordinación Política del Con-
greso, en la que el coordinador del 
PVEM, Miguel Sámano, dio a co-
nocer la iniciativa, que ayer se for-
malizó ante el pleno.

En entrevista, el legislador del 
Verde –partido que en 2005 pos-
tuló a Peña Nieto en alianza con 
el PRI para ganar la Gubernatu-
ra– aceptó ayer que la intención 
es impedir alianzas como la que 
pretenden el PAN y el PRD.

El código electoral local es-
tablece las candidaturas comu-
nes como un mecanismo de más 
fácil unión entre partidos que las 
coaliciones, pues se compite con 
el mismo candidato pero se con-
servan las respectivas plataformas 
electorales y sólo se requiere un 
acuerdo estatutario de los partici-
pantes, no una asamblea estatal.

Óscar Sánchez, diputado del 
PAN, lamentó que, por la mayoría 
del PRI y sus aliados en el Con-
greso, no se podrá contener es-
ta propuesta.

inteRnaCiOnaL

Contra 
el Corán
La congregación 
cristiana de EU que 
promueve la quema  
del Corán dice que es 
un “llamado de Dios”. 
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Turna el IEDF affaire vecinal a Contraloría 
 
Explica consejero que no tienen facultad para imponer sanciones a servidores públicos 
Alberto Acosta 
 
(9 septiembre 2010).- El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) prevé turnar a la Contraloría General 
del DF la denuncia que hizo el PRI ante ese organismo por las presuntas irregularidades en la elección vecinal en 
las que supuestamente incurrieron los delegados de Iztacalco y Gustavo A. Madero. El consejero Néstor Vargas 
explicó que el IEDF no tiene facultades para sancionar a servidores públicos, y debido a que la denuncia del PRI es 
contra funcionarios, lo óptimo será mandar el caso a la Contraloría. 
 
Vargas señaló que esa determinación del Instituto se hace con base en el Artículo 118 de la Ley de Participación 
Ciudadana, donde se indica que a los funcionarios que interfieran en la elección vecinal deberá iniciárseles el 
correspondiente disciplinario por infringir el artículo 47 de la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores 
Públicos. "Estamos analizando esa determinación, pero creemos que es lo más conveniente por tratarse de una 
denuncia en la que los involucrados son servidores públicos, y hay que recordar que el Instituto Electoral no tiene 
facultades para sancionar a funcionarios. 
 
"El Instituto cumplió con su parte de recibir la denuncia, pero vamos a tener que turnarla a la Contraloría General 
del Gobierno del Distrito Federal porque a ella le corresponde investigar y sancionar ese tipo de denuncias", 
manifestó Vargas. Dicha determinación está siendo valorada por el IEDF y será dada a conocer este jueves por el 
comité especial para dar seguimiento a la Elección de Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos, que está 
conformado por los consejeros del Instituto y los representantes de los partidos ante éste. 
 
Vargas dijo que en caso de que haya denuncias contra partidos o integrantes de las planillas, el IEDF sí tiene 
facultad para investigarlas y emitir un resolutivo. 
 
 
 
 
 
 

Niega Batres 'mano negra' 
Marcos Cazarín 
 
(9 septiembre 2010).- Martí Batres, Secretario de Desarrollo Social del DF, descartó ayer que los proyectos de 
mejoramiento barrial que financia la dependencia a su cargo puedan servir de plataforma política para los 
capitalinos que participan en la elección de comités vecinales. "Son procesos muy diferentes. Lo descarto, incluso 
las colonias, las circunscripciones y los territorios son diferentes, ahora se ampliaron mucho. Estamos hablando 
de más de mil 800 territorios y el Programa de Mejoramiento Barrial se ha llevado a cabo en no más de 300 
colonias y los territorios varían", explicó Batres. 
 
Aclaró que son participaciones sociales de naturaleza distinta. 
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Confirman triunfo de Alonso en Zacatecas 
 Guadalupe Irízar 
  
México.- La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó a Miguel 
Alonso Reyes, postulado por PRI, PVEM y Panal, como Gobernador electo de en Zacatecas, tras desestimar la 
demanda de nulidad de la elección presentada por la coalición PRD-Convergencia. El nuevo Mandatario estatal, 
que pondrá fin a dos sexenios de gobiernos del PRD, deberá tomar posesión el próximo del 12 de septiembre. 
 
  

Pide Verde eliminar alianzas en Edomex 
Hugo Corzo y Enrique I. Gómez 
 
(9 septiembre 2010).- A unos días de que el Gobernador Enrique Peña Nieto censurara las alianzas electorales 
entre partidos antagónicos, la fracción del Partido Verde en el Congreso mexiquense presentó ayer una iniciativa 
de reforma constitucional para desaparecer la figura de candidaturas comunes. Dirigentes y diputados del PAN y 
el PRD recriminaron la propuesta, pues acusaron que Peña, a través de su aliado en la legislatura, busca atajar al 
bloque opositor que podría ganar la elección gubernamental de 2011. El lunes, un día después del Informe de 
Gobierno del Mandatario, donde fustigó las alianzas, se dio la primera reunión de la Junta de Coordinación 
Política del Congreso, en la que el coordinador del PVEM, Miguel Sámano, dio a conocer la iniciativa, que ayer se 
formalizó ante el pleno. 
 
En entrevista, el legislador del Verde -partido que en 2005 postuló a Peña Nieto en alianza con el PRI para ganar 
la Gubernatura- aceptó ayer que la intención es impedir alianzas como la que pretenden el PAN y el PRD. El 
código electoral local establece las candidaturas comunes como un mecanismo de más fácil unión entre partidos 
políticos que las coaliciones, pues se compite con el mismo candidato pero se conservan las respectivas 
plataformas electorales y sólo se requiere un acuerdo estatutario de los participantes, no una asamblea estatal. 
Óscar Sánchez, diputado del PAN, lamentó que, por la mayoría del PRI y sus aliados en el Congreso, no se podrá 
contener esta propuesta. 
 

Descarta Cordero bajar impuestos 
Carole Simonnet, Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(9 septiembre 2010).- El Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, entregó ayer el paquete económico para 
2011 sin proponer modificaciones a los impuestos vigentes como IVA, ISR, IETU y IEPS, ni al Código Fiscal. "No 
se considera la creación de nuevos impuestos, ni el aumento a las tasas de los impuestos vigentes. No se presenta 
miscelánea fiscal por segundo ocasión en la segunda administración", dijo el funcionario al entregar a la Cámara 
de Diputados los criterios generales de Política Económica, la iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación y el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación. A un día de que el PRI presente su iniciativa para bajar la 
tasa del IVA de 16 a 15 por ciento, Cordero descartó aceptar la propuesta hasta en tanto México no recupere su 
producción petrolera. 
 
"Es previsible que en el año 2011 no repunte la producción de petróleo como para tener estos ingresos que antes 
teníamos. Esa es la razón fundamental. Es una razón estructural por la cual aumentaron las tasas impositivas para 
este año. 
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"Dado que esta situación no ha cambiado, consideramos que lo responsable, en tanto no aumente de nuevo la 
producción de petróleo, es mantener el sistema tributario, las tasas tributarias como fueron aprobadas el año 
pasado", explicó en conferencia en la entrada del salón de protocolo de San Lázaro. Cordero señaló que no existe 
posibilidad de que los subejercicios puedan compensar la reducción de la tasa del IVA, ya que éstos fueron 
menores y se van a reasignar a programas prioritarios. 
 
 
 
 
 
 

Privilegia presupuesto a mando único policial 
 
Crece también partida a Fuerzas Armadas 
Claudia Salazar, Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(9 septiembre 2010).- Sin contar todavía con una ley para crear el mando único policiaco en los estados, el 
Ejecutivo federal presupuestó 2 mil 400 millones de pesos para este fin en 2011. De este fondo, manejado por la 
Secretaría de Gobernación, saldrán los recursos que se entregarán a las entidades que cumplan los lineamientos 
que para tal efecto emita el Ejecutivo federal, señala la iniciativa de Presupuesto de Egresos entregada ayer a la 
Cámara de Diputados. Agrega que, a más tardar el 31 de marzo de 2011, deberán suscribir convenios específicos 
con las entidades federativas que deseen adherirse a este subsidio. 
 
La iniciativa del Ejecutivo contempla otros 4 mil 303 millones para el otorgamiento de subsidios a las alcaldías -y 
en su caso a los estados cuando tengan a su cargo la función o la ejerzan coordinadamente con los municipios-, así 
como al Gobierno del DF para la seguridad pública en sus demarcaciones territoriales. "Los subsidios serán 
destinados con el propósito de profesionalizar y equipar a los cuerpos de seguridad pública en los municipios y 
demarcaciones territoriales del Distrito Federal, mejorar la infraestructura de las corporaciones, y desarrollo y 
aplicación de políticas públicas para la prevención social del delito", señala el proyecto. 
 
Además, las entidades federativas recibirán, en caso de aprobarse el presupuesto en sus términos, 7 mil 124 
millones de pesos del Fondo de Aportaciones para Seguridad Pública, monto uno por ciento menor en términos 
reales que lo aprobado para este 2010. La propuesta global del Ejecutivo federal para el rubro de seguridad pública 
y combate al crimen organizado -que involucra a diferentes secretarías- asciende a 65 mil 265 millones de pesos. 
Esto representa un incremento real de 12.9 por ciento en relación a lo aprobado para este año. 
 
La iniciativa del Presidente fortalece especialmente los presupuestos de las Fuerzas Armadas. La Secretaría de la 
Defensa Nacional tendrá un incremento de 10.3 por ciento, y la de Marina, de 9.9 por ciento. "La magnitud del 
desafío que representa el combate al crimen organizado y la violencia asociada con su acción, requiere continuar el 
esfuerzo emprendido en materia de gasto por parte del Gobierno Federal", señala el Presidente Calderón en la 
exposición de motivos. 
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Exijan cuentas a estados.- ASF 
 
Urge Portal al Congreso a tomar medidas. Indican a legisladores que la transparencia es clave en 
la discusión del presupuesto 2011 
Érika Hernández 
 
(9 septiembre 2010).- El titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, urgió 
ayer al Congreso de la Unión a implementar medidas que obliguen a estados y municipios a transparentar el 
manejo de recursos públicos. Consideró que en la discusión del paquete fiscal de 2011 deben hacer énfasis en la 
rendición de cuentas de los gobiernos locales, por lo que sugirió que los legisladores aprueben sanciones que no se 
queden en recortes de programas sociales. "Es un tema clave. Debe haber la exigencia de que al menos cumplan 
las disposiciones existentes. No sé qué tipo de castigos porque, si se piensa en recortes, lo primero son los 
proyectos sociales, y, en el fondo, a quien se castiga es a la sociedad, pues por una mala administración no recibe 
esos beneficios. Habría que ver cómo se sanciona", indicó luego de firmar un convenio de colaboración con el 
Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE). 
 
Por ejemplo, añadió el funcionario, estados y municipios están obligados por ley, al iniciar el ejercicio de recursos, 
a publicar los montos del gasto que les fue aprobado y a qué lo destinarán. Al finalizar el proyecto, dijo Portal, 
deben exponer ante la sociedad cuánto recibieron, cómo lo aplicaron y qué resultó de su ejercicio. "Esto no se 
cumple en la mayoría de los casos, por lo que deberían exigir que se cumpla. Es mucho dinero el que manejan, 
alrededor de 25 por ciento de los recursos, sin contar lo que reciben por otras contribuciones", expuso Portal. 
Confió en que en la discusión del presupuesto del próximo año los legisladores tomarán en cuenta los reportes 
entregados a la Cámara baja por la ASF sobre opacidad en las entidades federativas. 
 
  
  
Irregularidades 
  
En el reporte sobre la Cuenta Pública 2008, la Auditoría informó que el manejo de los recursos transferidos a los 
estados carece de transparencia. Detectó irregularidades en el manejo de los fondos de educación, salud e 
infraestructura, por lo que presentó 670 promociones de responsabilidad administrativa sancionaria y tres 
denuncias de hecho. "Pido a los diputados (en la discusión del presupuesto 2011) que tengan prudencia, que 
piensen en el País. Lo que se está discutiendo es la aplicación de los recursos que aportamos todos nosotros", 
añadió Portal. El convenio firmado con el CIDE es para organizar talleres de capacitación de empleados de la 
Auditoría involucrados en el análisis de la Cuenta Pública de 2009. 
 
En torno a la nota de REFORMA que indicó que, en los tres primeros años del sexenio, el Gobierno de Felipe 
Calderón se brincó las asignaciones presupuestales aprobadas por la Cámara de Diputados y benefició secretarías 
a las que los propios legisladores les habían ajustado el gasto a la baja, Portal dijo que los reportes de Hacienda 
son parciales, pues sólo incluyen unos meses, por lo que pidió esperar a que concluya el año para analizar el gasto 
total anual. "La información es parcial, trimestral. Habría que esperar al final del ejercicio para ver si se sobrepasó 
el nivel de gasto autorizado", indicó el titular de la ASF. 
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Así lo dijo 
  
"El fomento de la transparencia es una aportación decisiva para la superación de muchas prácticas equívocas o 
abusivas". 
 
"Preocupa que los nuevos Gobernadores vayan en contra del avance de la rendición de cuentas y que exista 
injerencia para remover a los auditores estatales". 
 
  
Juan Manuel Portal, Auditor Superior de la Federación 
 
 
 
 
 

Llama Función Pública ahorro al subejercicio 
Guadalupe Irízar 
 
(9 septiembre 2010).- El Secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, rechazó ayer que el 
subejercicio sea una forma de corrupción y consideró que significa ahorro en el presupuesto federal. "No, de 
ninguna manera. No. Puede ser ahorro el subejercicio. Lo que hay que mejorar son los procesos. El subejercicio 
tiene muchas razones. Una de las razones es todo el enredo normativo", dijo al ser cuestionado sobre el tema. 
Entrevistado luego de participar en el foro Menos Reglas, Mejores Resultados, el titular de la SFP insistió en la 
necesidad de aplicar nuevos procesos de auditoría para lograr mejores resultados en la aplicación de recursos 
públicos. 
 
Reconoció que en el subejercicio del gasto intervienen diversos factores técnicos, pues subrayó que en el 
presupuesto se aprueban muchas obras que carecen de proyecto ejecutivo, lo que hace imposible su realización. 
"Algunas son razones técnicas. Hay muchas obras que se empiezan a ejecutar y resulta que hay imponderables, 
como fallas geológicas, rutas, cosas de éstas que hacen que se detengan las obras", explicó el funcionario. Sin 
embargo, apuntó, en los últimos meses la SFP ha destrabado la ejecución de más de mil 300 obras que estaban 
detenidas por problemas técnicos. 
 
Ante auditores y contralores del Gobierno federal, Vega Casillas informó que, en lo que va del año, la SFP ha 
recuperado más de 400 millones de pesos producto de auditorías aplicadas a gobiernos estatales y municipales. 
Detalló que en 2009 se presentaron denuncias penales en contra de 20 servidores públicos, y este año van 464 
personas denunciadas por diversos ilícitos. 
 
"Son 400 millones de pesos que se regresaron en este año por parte de gobiernos estatales y municipales. Malas 
aplicaciones, desviaciones hacia otras obras, no necesariamente hacia actos de corrupción, o que no se cumplieron 
con algunos ejercicios o que simplemente las obras no se hicieron", explicó. 
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Cambian formato de glosa 
Carole Simonnet y Claudia Salazar 
 
(9 septiembre 2010).- Los diputados acordaron evitar desorden en la glosa del Informe presidencial y, a 
diferencia del año pasado, cancelaron casi la totalidad de las comparecencias de los Secretarios del gabinete ante el 
Pleno. La Mesa Directiva de la Cámara baja y los coordinadores de las bancadas aprobaron ayer que el Secretario 
de Hacienda, Ernesto Cordero, sea el único que acuda ante los 500 legisladores. El resto de los funcionarios lo 
hará ante las comisiones de su rubro entre el 17 de septiembre y el 8 de octubre los miércoles y viernes para las 
comparecencias no se empalmen con las sesiones. Los partidos de Oposición aceptaron la propuesta a condición 
de que en comisiones cualquier diputado pueda cuestionar a los funcionarios. 
 
El diputado panista Carlos Pérez Cuevas dijo que más adelante definirán el formato de las comparecencias ante 
comisión. En el Senado también quieren cambiar el formato de la comparecencia de funcionarios. El priista 
Francisco Labastida ofreció presentar hoy un mecanismo que garantice a los legisladores respuestas claras a sus 
cuestionamientos. 
 
 
 
 
 
 

Toman puente en Poder Judicial 
Víctor Fuentes 
 
(9 septiembre 2010).- El Poder Judicial de la Federación, incluida la Suprema Corte de Justicia, prácticamente 
no tendrá actividad durante toda la semana de fiestas patrias. Lo anterior, gracias a la Ley de Amparo, única en el 
país que contempla el 14 de septiembre como día inhábil, lo que se suma al descanso del jueves 16. La Corte 
decretó, además, que el miércoles 15 también será inhábil y no correrán términos en los asuntos que se tramitan 
ante ella, lo que generó un puente de tres días de descanso entre dos días hábiles, el lunes 13 y el viernes 17. Sin 
embargo, el pleno del máximo tribunal tampoco sesionará el lunes. Los viernes nunca se agendan sesiones, ni de 
las salas -que laboran los miércoles- ni del pleno, por lo que la Corte abrirá esos dos días, pero no emitirá 
resoluciones. 
 
Las reglas anteriores también aplican a los más de 200 tribunales colegiados de circuito de todo el País. Aunque, 
en teoría, alguno podría sesionar el lunes 13 o viernes 17, es probable que la mayoría lo evite. Otros tribunales que 
no contemplan el 14 de septiembre como inhábil también tendrán sus puentes. El Tribunal Federal Superior de 
Justicia del Distrito Federal (TSJDF) descansará del miércoles 15 en adelante, un puente de cinco días, mientras 
que el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa (TFJFA) sólo lo hará desde el jueves 16. El origen del 
descanso del 14 de septiembre es un misterio, pues el Presidente Lázaro Cárdenas no dio ninguna razón en la 
exposición de motivos de la Ley de Amparo. 
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Tendrá helipuerto Gobernadorde NL 
José García.- (9 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Luego de que el helipuerto donde aterrizaba el Gobernador priista Rodrigo Medina fue destruido 
por la corriente del río Santa Catarina, durante el paso del huracán "Alex", junto a la Casa de Gobierno está en 
construcción una nueva pista que será utilizada por el Mandatario estatal. El terreno donde se efectúan los 
trabajos es privado y se encuentra en el costado poniente de la residencia oficial, sobre la Avenida Morones Prieto, 
en el municipio de San Pedro. Según fuentes extraoficiales, la obra es construida para el servicio del Mandatario 
estatal y su familia, por razones de seguridad. Roberto Cantú, subsecretario de Administración del Gobierno 
estatal, confirmó que el helipuerto será utilizado por el Gobernador una vez que sea terminado, en caso de que 
cumpla con las regulaciones establecidas. 
 
Aseguró que la pista no será exclusiva para Medina, pues se trata de una obra privada, en la que no se invierten 
recursos públicos. "Definitivamente no es algo que el Gobierno del estado haya contratado ni hayamos encargado", 
afirmó. Sin embargo, el funcionario no precisó cuánto pagará el Gobierno por el uso del helipuerto, o si será 
aprovechado en forma gratuita. También descartó que el estado haya solicitado la construcción de esta 
infraestructura. Durante una visita al lugar, se verificó que los trabajos se encuentran avanzados, e incluso un 
trabajador comentó que ya está próxima su terminación. Se intentó entrevistar al encargado de la obra, pero 
rechazó proporcionar información. 
 
 
 
 

Buscan eficientar atención vecinal 
 
Plantea Prosoc homologar servicios en delegaciones. Proponen establecer 'oficinas de 
exigibilidad' como defensoría para los ciudadanos 
Rafael Cabrera 
 
(9 septiembre 2010).- A fin de evitar que las Delegaciones ignoren o acumulen peticiones ciudadanas, la 
reforma a la Ley de la Procuraduría Social local (Prosoc) plantea la creación de "oficinas de exigibilidad" que 
servirán como espacios para la defensoría de los ciudadanos que no reciben atención a sus solicitudes de servicios 
sociales o urbanos. Dione Anguiano, titular de la Prosoc, reconoció que los Centro de Servicio y Atención 
Ciudadana (CESAC) de las 16 Delegaciones, junto con las áreas de Obras o Servicios Urbanos, no respetan los 
tiempos con que deben atender las peticiones de los ciudadanos. "Son 15 días los que vamos a marcar en la Ley 
para que las Delegaciones puedan cumplir las solicitudes, para que puedan tener muy claro los plazos que se 
plantean y los CESAC también tengan herramientas para poder exigir a sus propios funcionarios que cumplan. 
 
"Con las reformas que impulsamos en la Asamblea Legislativa queremos rescatar el espíritu de defensa del 
ciudadano con el que fue creado la Procuraduría. Buscamos tener más facultades, pues hasta ahora las que 
tenemos son limitadas", aseveró Anguiano. La funcionaria reconoció que hasta ahora, los CESAC trabajan sin 
criterios homologados y hasta con tecnologías diferentes, pues algunos tienen la opción de solicitar los servicios 
vía internet, por teléfono o es necesario que el ciudadano se presente a la oficina. "Lo que necesitamos es como 
homogeneizar y la Procuraduría Social tiene que ser el eje rector. Debemos lograr que todos tengan el mismo 
procedimiento, no podemos estar hablando de unas delegaciones con una agilidad y muchas en rezago. 
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"Es una cuestión de generar un sistema, un sistema que nos permita coordinar todos los esfuerzos que tiene el 
ciudadano para su defensa y que hoy están dispersos hoy están trabajando de manera separada", destacó. Señaló 
que la reforma a la Ley de la Prosoc busca garantizar que haya sanciones administrativas o apercibimientos para 
los funcionarios que no atiendan las solicitudes. "Hay trámites que la gente solicita y no se les ha contestado 
satisfactoriamente. No hay un seguimiento contundente y me parece que no se les deja claro a los funcionarios que 
tienen plazos para contestar", manifestó la Procuradora. Externó que ya han tenido reuniones con el personal de 
las oficinas de atención ciudadana de las Delegaciones, para definir la creación del nuevo sistema. 
 
"La idea es que los ciudadanos denuncien si una petición no fue atendida, pero también que el personal de la 
oficina de atención ciudadana señale a los funcionarios de la propia Delegación que no están atendiendo las 
peticiones", mencionó. 
 
  
 Así lo dijo 
  
"En los CESAC de las Delegaciones se dice que tienen 15 días para contestar al ciudadano y realmente luego no se 
respetan los tiempos, eso no es bueno para la gente, lo ven como una pérdida de tiempo" 
  
Dione Anguiano, Procuraduría Social local 
 
 
 

José Woldenberg / Por bipartición 
 
(9 septiembre 2010).- -Tengo una idea para ganar el Certamen Bicentenario y Centenario de Ciencia Política y 
Actividades Similares y Conexas. 
 
-Felicidades. 
 
-Se trata de probar que el cambio político mexicano se produjo por bipartición. 
 
-Muy original. 
 
-Una reproducción similar a la de las bacterias, las amibas, muchos protozoarios o las células de la piel, que se 
multiplican por bipartición, de manera asexuada. Debe entenderse como la división de una misma cosa en dos 
partes y así sucesivamente. 
 
-Más despacio, por favor. 
 
-Mira, en los comicios de julio pasado se eligieron 12 gobernadores. Nueve fueron para el PRI y tres para una 
alianza conformada por el PAN, el PRD, el PT y Convergencia. Los tres candidatos de esas alianzas previamente 
habían militado en el PRI. 
 
-No me parece evidencia concluyente. 
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-Bueno, del total de gobernadores que hoy están al frente de sus respectivos estados 19 son del PRI, 7 del PAN y 6 
del PRD (incluyo al jefe de Gobierno del Distrito Federal). Dos del PAN y 3 del PRD antes fueron del PRI. Los 
gobernadores de Aguascalientes y Tlaxcala (PAN) y de Chiapas, Distrito Federal y Michoacán (PRD) salieron de 
las filas del Tricolor. 
 
-¿Y? 
 
-¿Quieres más evidencia? Desde 1989, cuando Ernesto Ruffo ganó la gubernatura de Baja California y se convirtió 
en el primer gobernador triunfante postulado por un partido distinto al Revolucionario Institucional hasta la 
fecha, el PRI ha perdido 40 elecciones para gobernador. En 15 casos los ganadores habían sido militantes del 
propio PRI. Se trata del 37.5 por ciento de los casos. 
 
-Eso quiere decir que en el 62.5 por ciento de las elecciones no sucedió así. 
 
-Eres un aguafiestas. Lo matizaré. Pero escucha un argumento cualitativo, elocuente y eufónico. Los nombres de 
gobernadores y jefes de Gobierno del DF que antes actuaron en las filas del Partidazo: Luis Armando Reynoso y 
Héctor Ortiz lanzados por el PAN; Leonel Cota, Juan Sabines, Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López 
Obrador, Marcelo Ebrard, Leonel Godoy, Alfonso Sánchez Anaya y Ricardo Monreal por el PRD; y Antonio 
Echevarría, Pablo Salazar Mendiguchía, Gabino Cué, Rafael Moreno Valle y Mario López Valdés por coaliciones. 
 
-La otra cara de la moneda es que los otros 25 nunca participaron en las filas del Tricolor. 
 
-Contigo no se puede. Siempre les buscas tres pies al gato y chichis a las culebras. 
 
-Es que estás omitiendo la otra faz del proceso. Esas reiteradas escisiones del PRI encontraron nuevas plataformas 
de lanzamiento porque durante los últimos años se conformó un sistema de partidos. Fueron posibles porque 
había organizaciones que los podían asimilar y proyectar. Algo significativo había sucedido. A diferencia de las 
rupturas encabezadas por Almazán, Henríquez o Padilla, que una vez derrotadas, por las buenas o por las malas en 
las urnas, no encontraron vías para continuar en la política, ahora existían otros partidos que podían fortalecerse 
con los recién llegados y los escindidos encontraban en esas agrupaciones espacios para continuar "haciendo 
política". 
 
-Quieres modular mi tesis, pues adelante. Pero es más armónica y plástica la idea de un organismo que se divide 
para dar vida a dos nuevos organismos. Además es original, tiene una inspiración biológica y puede tener una 
cauda de seguidores: todos aquellos que dicen que no hay diferencias significativas entre los partidos. Y por si 
fuera poco, puedo ganar el Certamen y su suculenta recompensa. 
 
-Muy conmovedor. Hombre, el PRI, bajo el influjo del proceso democratizador, tenía que dividirse. Sus fracturas 
fueron acicate y resultado de la democratización. Acuérdate, en ese partido, se decía, cabía todo. Quería ser una 
especie de frente nacional en el cual podían coexistir corrientes diversas, en muchas ocasiones incluso 
enfrentadas, pero cohesionadas porque era el único espacio eficiente de militancia política. Fuera de él, la 
marginalidad, el testimonialismo, la oposición más bien simbólica. En su seno convivían izquierdas y derechas, 
nacionalistas y cosmopolitas, autoritarios y demócratas y una variedad de grises de todo tipo. La ruptura de la 
Corriente Democrática encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo resultó más que 
significativa. El carácter pretendidamente omniabarcante del PRI tenía que saltar por los aires, tarde o temprano. 
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-Eso refuerza mi tesis. 
 
-Creo que no. 
 
-Bueno, espero que el jurado sea sensible a la innovación. 
 
-Dirás a la ocurrencia. 
 
-A la capacidad creativa, renovadora, de vanguardia.  -Total, todo es posible en la paz. 
 
-En el siglo pasado escuché esa ingeniosa frase. 
 
(La información se la debo a Mariano Sánchez Talanquer). 
 
 
 
 
 
 

Purificación Carpinteyro / Mi reconocimiento 
 
(9 septiembre 2010).- En mi carta al presidente Felipe Calderón Hinojosa, publicada por este diario el 30 de 
julio de 2009, insté al Ejecutivo federal a poner de lado su filiación política para asumir el papel de estadista. 
Entonces, como ahora, me parecía poco probable que su partido vaya a tener posibilidad de repetir en la 
Presidencia de la República para el próximo sexenio; por lo que lo exhorté para que, no habiendo nada que perder 
-porque en la práctica ya está perdido-, el país tendría mucho que ganar si como resultado se arriesgara a hacer 
realidad los cambios que México espera y que tanto necesita. Entonces inquirí lo que pasaría si, como medida de 
Estado, tomara la decisión de otorgar nuevas concesiones para la coexistencia de tres o más cadenas nacionales de 
televisión abierta. ¿No valdría la pena dejar como legado la esperanza de transformar la visión de la realidad que 
hoy los mexicanos tenemos de nosotros y de nuestro país? Me atreví a anticipar que una decisión como ésta podría 
alterar la inercia mediática y política actual, abriendo nuevos espacios plurales que fomenten la verdadera 
democracia, diluyendo el poder de la comunicación masiva, hoy concentrado en dos grupos mediáticos que 
acaparan el 95 por ciento de las concesiones de televisión en el país. 
 
Mi opinión de entonces no ha cambiado. En congruencia con ella aplaudo y reconozco la actitud valiente de un 
Ejecutivo que demuestra estar dispuesto a la confrontación inevitable con quienes hoy detentan el duopolio 
televisivo y con los defensores de sus intereses. La Constitución política mexicana establece la obligación de las 
autoridades de promover la competencia y, principalmente, de llevar a cabo las acciones requeridas para evitar la 
concentración de bienes de la nación en pocas manos. Pues bien, en cumplimiento de este principio fundamental 
de nuestra Carta Magna, el 2 de septiembre pasado el presidente Calderón publicó un decreto que tiene el 
potencial de romper paradigmas. Oculto tras el intrincado nombre de "Decreto por el que se establecen las 
acciones que deberán llevarse a cabo por la Administración Pública Federal para concretar la transición a la 
Televisión Digital Terrestre", el Ejecutivo dio el banderazo de salida para que a partir del próximo año puedan 
licitarse nuevas cadenas de televisión: "Televisión Digital Terrestre". 
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En palabras lisas y llanas, el decreto del 2 de septiembre de 2010 establece la plataforma para que a partir del 
próximo año puedan surgir grupos que compitan con Televisa y TV Azteca, cuya aparición tendrá el potencial de 
alterar el equilibrio de las fuerzas políticas y mediáticas del país. Como era de esperar, inmediatamente se hicieron 
públicas las voces que se opusieron al anuncio presidencial; y no fueron las de las televisoras, sino las de terceros. 
Pero a nadie debe sorprender que la crítica provenga de frentes insospechados. Siempre habrá quienes por una 
razón u otra consideren ventajoso hacer suya la defensa de los intereses de dichos grupos. Existen razones 
sobradas para que la oposición a la apertura a la competencia de la televisión no sea evidente. Los defensores de 
los privilegios del duopolio televisivo tendrán que ocultarse tras razonamientos que nada tienen que ver con 
garantizar que, para el uso y aprovechamiento de los bienes del dominio de la nación, se fijen políticas que 
aseguren la eficacia de la prestación de los servicios y la utilización social de los bienes, evitando fenómenos de 
concentración que contraríen el interés público. 
 
Sirva de ejemplo el alegato de que el subsidio para la adquisición de aparatos decodificadores, que permitirán a la 
población tener acceso a más canales de televisión y nuevos servicios, tiene motivaciones exclusivamente políticas; 
como si la propuesta de revertir el incremento a la tasa del Impuesto al Valor Agregado aprobada el año pasado no 
diera lugar a sospechar que se peca de lo mismo que se acusa. Pero así como aparecerán opositores a las medidas 
para promover la aparición de nuevas cadenas de televisión, bien sea para evitar la confrontación con los grupos 
mediáticos actuales o por anticipar posibles beneficios políticos y personales, surgirán muchos que, conscientes de 
la oportunidad histórica que se les presenta, se sobrepondrán a la naturaleza egoísta del individuo y utilizarán los 
cargos que detentan para garantizar el interés de la nación por sobre cualquier otro. Tiempos como los que en una 
semana conmemoraremos, en los que algunos elevan su estatura y sacrifican sus ambiciones con tal de construir 
un mejor futuro. 
 
pcarpinteyro@gmail.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(9 septiembre 2010).- HOY LLEGA el presidente Felipe Calderón a Monterrey, donde se encontrará con un 
reclamo puntual y una propuesta. 
 
EL RECLAMO le llegará por voz de Ernesto Canales, presidente de Renace y uno de los principales promotores de 
la Red de Juicios Orales. 
 
EN CONCRETO lo que escuchará el Presidente es un sonoro "¡No se vale!", pues de manera no tan sutil, pese a 
que su gobierno impulsó la reforma judicial, desde el propio Poder Ejecutivo se ha venido minando el avance del 
nuevo modelo de justicia. 
 
SIN MUCHO SUSTENTO se le ha querido achacar a los juicios orales el incremento de la violencia y la 
criminalidad en lugares como Chihuahua, estado pionero en este modelo judicial. 
 
Y LO PEOR, se ha detectado que buena parte de las resistencias al avance de la reforma proviene, precisamente, 
de las autoridades federales tanto de seguridad pública como de procuración de justicia. 
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DE AHÍ QUE a Calderón le van a pedir una cosa muy concreta: que si está en favor de los juicios orales, que asuma 
el liderazgo de los cambios requeridos. 
 
Y SI NO, pues que lo diga de una buena vez para no andarse haciendo falsas ilusiones. 
 
  
  
LA QUE se sacó el tigre de la rifa (en realidad parece un basilisco estilo Harry Potter) es la panista Gabriela 
Cuevas. 
 
DICEN QUE la ex delegada en Miguel Hidalgo será la encargada de dar la pelea en la Cámara de Diputados en 
favor del Paquete Económico 2011 del gobierno federal. 
 
HASTA hace unos días dentro del gobierno federal se decía que el hoy subsecretario de Gobernación Roberto Gil 
podría verse obligado a retomar su curul, pues el calderonismo no tenía en San Lázaro alguien que operara con 
eficiencia eso de las cuentas y los números. 
 
SIN EMBARGO, será Cuevas la Juana de Arco blanquiazul que se enfrente a los demonios tricolores. ¡A ver cómo 
le va! 
 
  
  
LOS PRIISTAS no saben si reír o llorar, pues Beatriz Paredes se las volvió a aplicar. 
 
POR FIN, luego de dos años, la tlaxcalteca se animó a convocar al Consejo Político Nacional del PRI, nomás que la 
reunión será hasta Chihuahua... ¡y en pleno puente patrio! 
 
DENTRO DE las filas tricolores había mucho interés por saber cuándo cumpliría su presidenta con la obligación 
de llamar a sesión del máximo órgano de su partido. 
 
SOBRE TODO porque les interesa conocer el estado de las finanzas tricolores que se manejan con tanto sigilo y 
misterio, aunque Beatriz diga que ya le informó a la Comisión Política Permanente y que le hagan como quieran. 
 
ASÍ QUE si los priistas quieren saber sobre los dineros de su partido, tendrán que olvidarse de las vacaciones y 
tomar su camión pal' norte. 
 
  
  
LUEGO DE QUE el Partido Verde salió con la ocurrencia de presentar una iniciativa para prohibir las alianzas en 
el estado de México, pa' pronto los malosos sacaron conclusiones. 
 
EL LÍDER estatal perredista, Luis Sánchez Jiménez, comentó que si Veracruz tuvo su "góber fogoso" y Puebla su 
"góber precioso", con esta reforma queda claro que ahora hay un "góber miedoso"... a la competencia electoral. 




